
В гостях у Андрея Норкина 
Мария Захарова - 18:00

Мы пришли 
с МИДом

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Продолжение на  стр. 15   �

Ирина ВИКТОРОВА

Кто после сорока 
выглядит лучше - наши звезды 
или голливудские. 

Образ жизни и эксперименты с внешно-
стью оставляют убедительный отпечаток 
на рабочем инструменте артистов  - их 
лицах. 

Особенно заметно это становится после 
сорока лет. Мы присмотрелись к лицам 
российских актеров и их голливудских 
коллег-ровесников и поняли: наши женщи-
ны в отличной форме, а вот с мужчинами, 
увы, все не так хорошо.

Такая им 
досталась доля:
цветет Чулпан, 
стареет Джоли
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Чулпан Хаматовой (слева) 
и Анджелине Джоли - 45 лет.
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lПервые прививки - врачам, Первые прививки - врачам, 
учителям и соцработникамучителям и соцработникам

Вакцинация против коронавируса в России:
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Препаратов 
будет 

сразу три - 
подробности

на стр.  3.

Ольга ЛИБГАРДТ

Александр тоже 
поет и мечтает 
стать актером.

Со своей второй женой 
Ириной Михаил познакомил-
ся в ресторане, где она ра-
ботала официанткой. Они 
поженились в 2000 году, 
несмотря на разницу в воз-
расте в 14 лет. Их сын Алек-
сандр родился за месяц до 
гибели музыканта в 2002-м 
(Михаил Круг стал жертвой 
вооруженного ограбления). 
И если старший сын певца 

от первого брака Дмитрий 
выбрал работу, далекую от 
шоу-бизнеса, - он служит 
в полиции, то Саша стал 
певцом.

18-летний Александр и 
Ирина часто выступают 
дуэтом. Ира запела, поте-
ряв мужа. Недавно стало 
известно, что и младший 
сын, и вдова шансонье сме-
нили фамилию.

- В феврале этого года я 
поменял фамилию. Прежде 
был, как и отец, по паспор-
ту Воробьевым. А сейчас 
стал Кругом, - рассказал 
Александр.

Ирина пояснила, что это 
была ее идея: «Сын сменил 
фамилию вслед за мной». 
Теперь они официально по 
всем документам значатся 
как Круг. Так псевдоним ле-
гендарного артиста стал ре-
альной фамилией.

Газета нашего города ★ Тверь

Вдова и сын Михаила Круга 
сменили фамилию

Виктор МАТРОСОВ

Судебные 
приставы 
запретили им 
пересекать 
границу 
из-за долгов.

 Такую меру в этом го-
ду уже применили к 4,1 
млн наших сограждан, 
что на 20% больше, чем 
годом ранее, сообщила 
Федеральная служба су-
дебных приставов. И это 
притом что в этом году в 
связи с пандемией введе-

ны некоторые послабле-
ния для россиян: напри-
мер, введен мораторий на 
взыскание задолженности 
по коммунальным услугам.

Год назад в нашей стра-
не было 3,4 млн невыезд-
ных должников, и многие 
из них с тех пор нашли 
возможность расплатить-
ся со своими кредитора-
ми - всего с них через 
суд было взыскано более 
36 млрд рублей. Однако 
на их место пришли новые 
люди, которые не смогли 
отдать банкам, бывшим 
супругам или другим юри-

дическим и частным лицам 
положенное.

Напомним, наложить 
запрет на выезд за гра-
ницу судебные приставы 
могут, если доказанный 
судом долг превышает 30 
тысяч рублей (а в случае 
алиментов, возмещения 
вреда здоровью или мо-
ральной компенсации - 10 
тысяч рублей).

Снять запрет можно, ес-
ли погасить сумму долга и 
предоставить соответству-
ющую квитанцию в отдел 
судебных приставов. 

После проверки, кото-
рая занимает обычно око-
ло двух недель, имя долж-
ника убирают из черного 
списка.

4 миллиона россиян 
стали невыездными
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Кто из союзных Кто из союзных 
республик выиграл республик выиграл 
и кто проиграл и кто проиграл 
от распада СССРот распада СССР
Читайте на стр. 10   �
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ЗДОРОВЬЕ

Врач рассказал, 
почему болит 
голова и как с этим 
бороться

ОБЩЕСТВО

Правила пользования 
пиротехникой 
с 1 января 
2021 года

СЕРИАЛЫ 

Лучшие сериалы 
и фильмы 
про секреты 
Белого дома в США

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru
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Спросите Путина
Дмитрий СМИРНОВ

Президент позвал на Большую 
пресс-конференцию 
всю страну. Как задать 
свой вопрос. 

Назначенная на 17 декабря Большая 
пресс-конференция Владимира Путина 
может стать по своим возможностям 
даже шире, чем традиционное еже-
годное общение президента с жур-
налистами со всей страны. На этот 
раз журналисты из разных регионов 
России соберутся не в общем зале в 
Москве (все-таки пандемия не закон-
чилась), а на площадках в нескольких 
городах в своих федеральных округах. 
И уже оттуда будут задавать находя-
щемуся в «Ново-Огарево» главе го-
сударства свои вопросы. Но органи-
заторы Большой пресс-конференции 
решили этим не ограничиваться. И, 

вспомнив, что из-за коронавируса 
летом не состоялась «Прямая линия» 
президента, в ходе которой к Путину 
напрямую обращаются жители Рос-
сии, решили восполнить упущенное.
Теперь «немного журналистом» мо-
жет стать любой человек. Для это-
го нужно или скачать приложение 
«Москва. Путину», или зайти на сайт 
moskva-putinu.ru.

Вопрос президенту можно записать 
как текстом, так и видеообращением.

Все поступившие вопросы и обра-
щения будут обработаны волонтера-
ми Народного фронта и наиболее ин-
тересные или часто повторяющиеся 
будут заданы Путину.

Как обычно, большой разговор Пу-
тина с журналистами и страной будет 
транслироваться федеральными теле-
каналами, а также на сайте «Комсо-
мольской правды» (kp.ru) и на Радио 
«Комсомольская правда» (FM.KP.RU). 

Ярослав КОРОБАТОВ

Валерий Фальков 
ответил на главные 
вопросы об учебе 
в эпоху пандемии 
в эфире Радио 
«КП» (fm.kp.ru).

- К нам много вопросов по-
ступает по дистанционному 
обучению, но я сразу хочу по-
яснить, что это вынужденная 
мера, а не альтернатива тради-
ционной модели высшего обра-
зования,  - пояснил министр. - 
Для нас это решение - перевод 
вузов на удаленный режим - бы-
ло очень сложным. Но на се-
годняшний день другого выхода 
нет, потому что на другой чаше 
весов находятся жизни людей.

Сейчас 37 процентов вузов 
страны (478 из 1287) полностью 
перешли на удаленный формат.  
Вокруг дистанционного обуче-
ния тут же возникло множество 
мифов и фейковых новостей. В 
частности, ряд СМИ опубликова-
ли сообщения о массовом отчис-
лении иностранных студентов, 
которые не смогли приехать в 
нашу страну к месту учебы из-
за ограничений, связанных с 
пандемией.

- Мы обсудили эту ситуацию 
с вузами, и я хочу ответствен-
но заявить: никакого массо-
вого отчисления иностранных 
студентов нет и быть не может, 
- заявил Валерий Фальков. - 
Действительно, более 100 тысяч 
студентов не смогли приехать, 
потому что границы у нас от-
крыты далеко не со всеми стра-
нами. И главная задача вузов - 
обеспечить для зарубежных сту-

дентов возможность дистанцион-
ного обучения, наладить связь 
между студентами и преподава-
телями. Если возникают слож-
ности, то, учитывая форс-мажор, 
в этом году можно перевести 
иностранцев на индивидуальный 
учебный план или пересмотреть 
сроки сдачи экзаменов.

В нынешних условиях студен-
ты, которые грызут гранит науки 
на платной основе, все чаще тре-
буют пересмотреть стоимость 
обучения. По мнению Валерия 
Фалькова, вопрос о цене 
надо увязывать с качеством 
образования. Если в связи 
с пандемией студентов пе-
ревели на удаленку, это не 
значит, что очное образова-

ние превратилось в заочное. 
Министр привел следующий 
пример: возьмем курс, кото-
рый предусматривает 70 ча-
сов лекций. Если профессор 
30 часов прочитал в аудито-
рии, а оставшиеся 40 часов 
- с помощью Zoom или дру-
гой системы видеосвязи, то 
вряд ли это повод пересма-
тривать стоимость обучения. 
Другое дело, если лекции 
не прочитаны, вуз не обе-
спечил возможность обрат-
ной связи или же мы имеем 
дело только с видимостью, 
суррогатом семинарских за-
нятий. В таких случаях - ес-
ли университет или институт 
не может обеспечить каче-

ственное образование - министр 
видит основания для снижения 
стоимости обучения.

Однако, несмотря на слож-
ности, грядущая зимняя сессия 
состоится. «Мы рекомендовали 
вузам, чтобы они провели ее в 
онлайн-формате», - уточнил Ва-
лерий Фальков. 

Впрочем, не коронавирусом 
единым живо российское выс-
шее образование. За 2020 год в 
вузах страны появилось 11 400 

новых бюджетных мест. В основ-
ном они открывались в регио-
нальных вузах. Это значит, что 
юношам и девушкам из россий-
ской провинции не надо будет 
по примеру Ломоносова ехать 
в столицу с рыбным обозом, 
чтобы получить хорошее об-
разование. Отчасти этот шаг 
поможет решить главный пере-
кос в системе отечественного 
высшего образования: речь идет 
о массовой «утечке мозгов» в 
Москву и Санкт Петербург.  Чис-
ло бюджетных мест  продолжит 
увеличиваться до 2024 года.

- В понедельник я подпишу 
приказ об увеличении бюджет-
ных мест на 6,5 процента уже 
на учебный год-2022, - сказал 
Валерий Фальков. - К середи-
не мая они будут распределе-
ны, и вузы узнают расклад, 
сколько у них окажется мест 
на приемную кампанию 2022 
года.

Вузы будут больше готовить 
специалистов в области IT-
технологий, врачей и учителей.

Полную версию 
интервью с Фальковым 

читайте в ближайших 
номерах.

 ■ ЭКСКЛЮЗИВ «КП»

Министр образования РФ:

Стоимость обучения 
на удаленке не снизят

Аудиозапись  беседы 
с Валерием Фальковым 

слушайте 
на нашем сайте
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Валерий Фальков рассказал, 
как исправить главный 

перекос высшего образования, 
когда лучшие «мозги» утекают 

в Москву и Питер.

Ал
ек

се
й 

НИ
КО

ЛЬ
СК

ИЙ
/Т

АС
С

Министр культуры Ольга 
Любимова рассказала президенту 

об итогах работы ее ведомства 
в 2020 году. В том числе 

о реставрации монумента «Родина-
мать» в Волгограде, на котором 
были заделаны «11 километров 

бетонных трещин».
Пресс-секретарь президента Дми-

трий ПЕСКОВ прокомментировал 
журналистам резонансные события 
в жизни страны.

ЛОКДАУНЫ НЕ НУЖНЫ
- Нынешнего уровня противодействия 

пандемии достаточно, чтобы не вводить 
каких-то еще локдаунов. Будь то выклю-
чение сообщения между регионами или 
выключение экономики. Считаем, что в 
этом нет необходимости.

О ЗАДАЧАХ ЧУБАЙСА
(На вопрос: «Не назначен ли Чубайс 

спецпредставителем президента по вопро-
сам устойчивого развития ради диалога 
России с США?») 

- Устойчивое развитие могло бы являться 
одной из составляющих диалога между 
Москвой и Вашингтоном. Но не является, 
поскольку этот диалог сейчас не в очень 
хорошем состоянии. И не по вине россий-
ской стороны. Чубайс будет заниматься 
конкретно темой устойчивого развития, а 
двусторонними отношениями занимается 
МИД и президент.

ОБ ИТОГАХ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

- 100-процентного импортозамещения 
нет, и ни одна страна этого не делает. Но 
в импортозамещении основной продукции, 
в том числе мяса, очень большие успехи 
достигнуты. Если мы говорим уже о нюан-
сах, то да, какой-то импорт происходит. 
Он и будет происходить. Никогда задачи 
остановить импорт не стояло.

О ПОХОРОНАХ В ЧЕЧНЕ УБИЙЦЫ 
ФРАНЦУЗСКОГО УЧИТЕЛЯ

(16 октября во Франции учитель Самю-
эль Пати был обезглавлен беженцем из 
Чечни Абдулаком Анзоровым. Террориста 
застрелили при задержании. Его тело вы-
дали на родину.)

- Я не располагаю информацией, были ли 
похороны и как они прошли. Но однознач-
но можно сказать - речь идет о теракте, 
который подлежит осуждению.

Подготовил Дмитрий СМИРНОВ.

ДОСЛОВНО

Как школьники будут сдавать ЕГЭ > стр. 9.
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74,25 
+ 0 коп.

89,96 
- 29 коп.

48,90
- 0,3%

А вы к прививке 
от COVID-19 готовы?
Андрей КАБАНОВ, «Город без наркотиков», 
Екатеринбург:

- Полгода прошло, как я переболел, возможность появится - 
вакцинируюсь! Я спросил у своего врача, профессора, он мне 
сказал: «Спокойно вакцинируйся», я ему верю. 

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Буду готов, когда услышу точный ответ, что это точно по-
может. Надеюсь, что это так. Но пока ажиотажа не наблюдаю. 
Заметил, что многое делать нельзя в связи с вакцинацией.

Андрей ТУМАНОВ, «Садоводы России»:
- Всегда готов! Но добровольцем вряд ли пойду. Сомнения 

связаны с одной мелочью - где результаты? Может, и хорошо 
было бы, чтобы вакцинирующийся получал мандат на работу, а 
сомневающийся может и не работать, а отдыхать. Вот скажут: 
завтра надо остановить твою газету, если не будет прививки, 
и я бы, как зайчик, побежал.

Василий ЛОЖКИН, художник:
- Могу привиться, но я осенью переболел и не знаю, надо ли 

мне это. Все под богом ходим . Знаю, для вакцинации ограни-
чения есть - ну сам-то я не пью, а вот товарищам тяжко будет. 
Если по медицинским показаниям будет необходимо - проще 
уколоться...

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Я к вакцинации готов. Но ведь пока тем, кто старше 60, при-

вивку не делают. Я использую такую возможность, я же врач 
по профессии - и от гриппа прививаюсь. Что касается коллег 
по сенату, которые моложе 60, то кто-то уже привился, а кто-
то размышляет.

Иван СМИРНОВ, финалист 
«Учитель года-2017», биолог:

- Я переболел, у меня антитела, для меня неактуально это. 
Что касается коллег - каждый должен решать индивидуально.

Ян БРАНИЦКИЙ, эксперт по безопасности 
Торгово-промышленной палаты:

- Те, с кем общаюсь, говорят, что посмотрят, как дело пойдет. 
Для себя сделал такой же вывод. Я три с половиной года назад 
переболел чем-то очень похожим на коронавирус и с тех пор 
перестал болеть вообще.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, каллиграф:
- Это, наверное, правильная история, но для крепкого орга-

низма, не испытывающего проблем. А я, может, в силу возраста 
не всегда уверен в своем здоровье.

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 667 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

В России начинается 
вакцинация от коронавируса
Владимир БОРИСОВ

Прививать будут 
тремя вакцинами.

На этой неделе согласно по-
ручению президента в России 
начнется вакцинация от коро-
навируса. Она будет бесплатной 
и добровольной. Первым регио-
ном, который развернул у себя 
прививочную кампанию, ста-
ла Москва. В столице открыта 
электронная запись, получить 
прививку могут пока люди из 
группы риска - медики, учителя 
и социальные работники. Те-
перь вакцину начнут доставлять 
и в российские регионы. 

Появились сообщения о 
том, что на Сахалине уже на-
чали прививать врачей, кото-
рые работают в красных зонах 
ковидных госпиталей.  Кроме 
того, партию «Спутник V» до-

ставили на Курильские острова - 
самую отдаленную территорию 
России. А военные заявляют о 
том, что вакцинация поэтап-
но проводится и в Российской 
армии. 

По словам вице-премьера Та-
тьяны Голиковой, на 1 декабря 
произведено 168 тысяч доз вак-
цины «Спутник V». В масшта-
бах страны это не так много. 

Однако в скором времени 
промышленное производство 
препарата начнут сразу четыре 
крупные российские биофарма-
цевтические компании и вопрос 
с доступностью вакцины для 
массового применения будет 
постепенно решен. Кроме того, 
в декабре в гражданский  обо-
рот войдет вторая зарегистриро-
ванная отечественная вакцина 
«ЭпиВакКорона», которую раз-
работали в новосибирском центре 
«Вектор». Она сейчас проходит 

третью фазу клинических испы-
таний. На данный момент ме-
дики располагают 25 тысячами 
доз этого препарата, а в течение 
декабря рассчитывают получить 
еще столько же.

На подходе и третья отече-
ственная вакцина - детище уче-
ных Федерального научного 
центра имени Чумакова РАН.  
По прогнозам, она будет за-
регистрирована в феврале бу-
дущего года, технологическая 
платформа, на которой сдела-
на вакцина, позволяет быстро 
развернуть масштабное произ-
водство - только на базе самого 
центра можно производить до 
10 миллионов доз препарата в 
год. Таким образом, можно рас-
считывать, что в обозримом бу-
дущем пандемия коронавируса 
пойдет на спад.

Новые факты 
о болезни > стр. 12.
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 ■ ЗАРАЗА

Степан КАМЕНЕВ

Первые 
200 человек 
из группы риска 
смогут привиться 
препаратом 
«Спутник V».

В Тверскую область при-
была партия из 200 доз вак-
цины «Спутника V», привив-
ки которого будут делать 
в первую очередь врачам, 
учителям и работникам со-
циальной сферы - лицам из 
группы риска, постоянно 
общающимся с большим 
количеством людей, а по-
тому с высокой степенью 
подверженным заражению 
опасным вирусом.

До того как пациенту 
сделают первый укол (а 
их всего два), препарат 
хранится в морозильной 
камере. После того как 

достают, полчаса держат 
в тепле, чтобы разморо-
зился. И только после это-
го идёт вакцинация.

Процесс проходит в два 
этапа. После первой при-
вивки через три недели 
человеку вводят второй 
компонент.

Сейчас в очереди за ле-
карством те, кто находится 
в группе риска, - сотрудни-
ки здравоохранения и об-
разования в возрасте от 
18 до 60 лет, у которых нет 
аллергии и/или признаков 
вирусного заболевания.

В октябре в Тверской ре-
гион привозили пилотную 
партию вакцины от коро-
навирусной инфекции. На 
первом этапе привились 40 
работников, работающих в 

ковидных госпиталях. Все 
они хорошо себя чувству-
ют, побочных эффектов 
не наблюдалось. Также 
отработали механизмы ло-
гистики, транспортировки и 
применения вакцины.

Перед тем как пройти 
вакцинацию, человеку не-
обходимо сделать тест на 
наличие в крови антител к 
коронавирусу или самого 
вируса. Прививать будут 
только того, у кого нет в 
организме антител.

Если после прививки у 
пациента повышается тем-
пература, это нормальная 
реакция, отмечают меди-
ки. Поступает сигнал о 
том, что организм начал 
выработку антител.

- Вакцина начинает дей-

ствовать примерно через 
две недели. Всё это время 
пациент должен проводить 
регулярную термометрию. 
Если температура поднима-
ется, то следует принять 
жаропонижающие препа-
раты или же обратиться 
к врачу, - прокомментиро-
вала врач-терапевт об-
ластной больницы Свет-
лана Шарапова.

Прививки будут делать 
бесплатно. Федеральное 
правительство уже вклю-
чило «Спутник V» в список 
жизненно необходимых 
для населения препара-
тов. А вот продавать его 
в розницу не планируется.

Вакцина начнёт действо-
вать окончательно через 
42 дня.

В Тверской области началась 
вакцинация от коронавируса
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Александр ЖМУЛИН

Речь идет о сапожных 
дел мастерах.

Придуманный Аллой Су-
риковой, созданный мо-
лодыми талантливыми ре-
жиссерами, поддержанный 
телеканалом «Культура» - 
так подается этот уникаль-
ный цикл документальных 
фильмов «Провинциальные 
музеи России», снятый сту-
дией «Позитив-фильм» при 
финансовой поддержке Ро-
спечати. Несмотря на назва-
ние фильма «Кимры - город 
вольных сапожников», речь 
идет не только об обувщи-
ках, но и о целом городе - о 
Кимрах.

Фильм получился атмос-
ферным и душевным.

Ясное дело, часть его вы-
страивается вокруг сапож-
ного дела, которым так 
славились Кимры. Даются 
пояснения, как же Кимры 
стали чуть ли не сапожной 
столицей империи…

В признанный центр рос-
сийского обувного промыс-
ла Кимры (тогда еще хоть и 
большое, но село) начали 
превращаться во второй по-
ловине XVIII века. А уже в 
начале следующего сто-
летия говорили, что 
«русская армия мар-
шировала по мосто-
вым Парижа в са-
погах кимрского 
производства». В 
знак признатель-
ности за поставку 
обуви в армию в 
1812 году импе-
ратор Александр I 
даже пожаловал се-
лу батарею пушек. Из 
них впоследствии стре-
ляли в праздничные дни.

В фильме вспоминают об 
интересном факте, касаю-
щемся династии обувных ма-
стеров Столяровых. В 1862 го-
ду изготовленные ими сапоги 
получили высокую оценку на 
Всемирной выставке в Лон-
доне. Столяровым выдали 

диплом, который давал им 
право ставить личное клей-
мо на внутренней стороне 
голенища. Впоследствии - в 

1907 году - «Товарище-
ство Н.А. Столярова с 

сыновьями» основа-
ло обувную фабрику 
«Якорь». В 1916 году 
там было выпущено 
200 тысяч пар обуви.

Перед Первой 
мировой войной в 
Кимрском уезде и 

прилегавших волостях 
Кашинского и Каля-

зинского уездов насчи-
тывалось более 16 тысяч 

сапожников. Они делали 
около 2,5 миллиона пар об-
уви в год! Говорили: «Кимряк 
из глины сапоги слепит».

Многие образцы местной 
старинной обуви хранят в 
Кимрском краеведческом 
музее.

Его директор Владимир 

Покудин попал в объектив 
камеры. Он, кстати, расска-
зал, что его папа был сапож-
ником. И в этом ведь можно 
усмотреть своеобразную пре-
емственность - отец делал, 
сын хранит память.

Впрочем, в фильме показа-
но, что музей славен не толь-
ко сапогами. Его гордость 
- это также ансамбль заме-
чательных деревянных мини-
скульптур кимрского резчика 
по дереву Ивана Абаляева. Он 
жил и творил в первой поло-
вине XX века. Погиб во время 
Великой Отечественной вой-
ны в 1941 году. Его скульпту-
ры - это изумительные иллю-
страции дореволюционной и 
советской жизни кимрских 
сапожников и крестьян.

Часть фильма посвящена 

архитектуре Кимр и 
благородному делу во-
лонтеров проекта «Том 
Сойер Фест Кимры». 
Мы писали про них. 
Ребята восстанавлива-
ют исторический об-
лик старинных зданий 
города, дают им новую 
жизнь в оригинальном 
обличии.

В фильме показано, 
как ребята трудились в этом 
году над домом купца Кали-
нина, который в том числе 
занимался сапожным биз-
несом - колодки на обувь 
штамповал.

- Это дом-мастерская. 
Здесь внизу работали лю-
ди, а на верхнем этаже он 
жил, - рассказывает в филь-
ме координатор волонтер-
ского движения «Том Сой-
ер Фест Кимры» Алексей 
Молчанов.

Фильм про Кимры был по-
казан на канале «Культура» 
1 декабря. Сейчас его можно 
найти на видеохостингах.

Фото: стопкадр из фильма 
«Кимры - город вольных 

сапожников»/Youtube, 
Кимрский 

краеведческий музей.

Александр ЖМУЛИН

Вместо Сергея Козлова 
больницу возглавила 
его заместитель.

2 декабря губернатор Игорь Руденя 
на заседании областного правительства со-
общил, что новым министром здравоохра-
нения региона назначен Сергей Козлов, 
на тот момент еще главврач Областной 
клинической больницы.

- Сергей Евгеньевич, ваша задача - сфор-
мировать эффективный коллектив. Функцио-
нальные подразделения Министерства здра-
воохранения должны хорошо планировать 
и максимально прозрачно осуществлять 

финансово-экономическую деятельность, - 
обратился губернатор к присутствовавшему 
на заседании Сергею Козлову.

Глава региона отметил, что для нового 
министра ключевая задача - обеспечить 
кадрами тверскую медицину.

Сергей Козлов сменил на посту руково-
дителя областного Минздрава Константина 
Седова. Тот был назначен и.о. министра 
здравоохранения региона в апреле этого 
года вместо Максима Максимова.

Исполняющей обязанности главного вра-
ча Областной клинической больницы на-
значена Вероника Леонтьева. До этого 
она была заместителем главврача ОКБ по 
медицинской части. Причем замом стала 
только в мае этого года.

 ■ РОКИРОВОЧКА

Главврач Областной клинической больницы 
назначен министром 
здравоохранения региона

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Сергей КОЗЛОВ окончил Калининский государственный 

медицинский институт по специальности «Лечебное дело», 
а также Санкт-Петербургский государственный инженерно-
экономический университет по специальности «Экономика и 
управление на предприятиях здравоохранения».

Сергей Козлов начал работать в 1982 году. Сначала - в горбольницах № 1 и № 6 
Твери, затем трудился в Торжокской ЦРБ, городской клинической больнице скорой 
медицинской помощи. С 2010 года возглавлял Областную клиническую больницу.

Вероника ЛЕОНТЬЕВА - кандидат медицинских наук. В 2000 
году получила диплом Тверской государственной медакадемии 
по специальности «Лечебное дело». Затем прошла обучение в 
клинической ординатуре по специальности «Терапия» и професси-
ональную переподготовку по специальности «Гастроэнтерология».

Карьеру начала в 1998 году с простой медсестры горболь-
ницы № 2 города Твери. С 2004 года работала врачом-га-
строэнтерологом Областной клинической больницы, в 2015 
году стала заведующей гастроэнтерологическим отделением 
ОКБ. В мае 2020-го была назначена заместителем главврача.

В придуманном Аллой Суриковой 
цикле документальных фильмов 
появилось кино про Кимры СПРАВКА «КП»

«Провинциальные музеи 
России» - цикл докумен-
тальных фильмов, проект 
студии «Позитив-фильм». 
Он реализуется с 1999 года 
при финансовой поддерж-
ке государства. Автором 
идеи проекта является из-
вестный российский кино-
режиссер Алла Сурикова. 
На сегодняшний день соз-
дано около 70 фильмов. 
Снимают фильмы молодые 
режиссеры.

Вот такой макет города есть в Кимрском музее.

Одна из мини-скульптур 
резчика по дереву 
Ивана Абаляева.
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Новое назначение Анатолий Чу-
байс, уволенный на прошлой неде-
ле из «Роснано», отметил выстрелом 
из гаубицы Д-30 на Петропавловской 
крепости в Петербурге. Стреляют из 
нее по традиции каждый день ровно 
в полдень, в воскресенье такое от-
ветственное дело доверили новому 
специальному представителю прези-
дента по связям с международными 
организациями. «В ознаменование на-
чала новой миссии», - как написал сам 
Чубайс у себя в Фейсбуке.

Бывший глава «Роснано» стал 16-м 
по счету специальным представителем 
Владимира Путина, у каждого свои 
задачи. А вот должности, которую за-
нял Чубайс, раньше не было. Кстати, 
госслужащим «отец приватизации» не 
будет: в штат президентской админи-
страции его не берут.

Региональная жизнь

Павел ЧЕРНЫШОВ

1 декабря 
Президент 
России Владимир 
Путин приехал в 
Тюменскую область. 

Глава государства по-
бывал на предприятии 
«ЗапСибНефтехим» 
компании СИБУР, 
провел совещание по 
стратегическому разви-
тию нефтегазохимиче-
ской отрасли России и 
встретился с губернато-
ром Тюменской области 
Александром Моором.

С ВНИМАНИЕМ 
К ЭКОЛОГИИ

Основное внимание 
глава государства уделил 
Тобольску. За послед-
ние семь лет в городе 
построено два крупных 
нефтегазохимических 
предприятия, которые, 
безусловно, выводят 
Тюменскую область и 
нашу страну в число ли-
деров в данной отрасли, 
отметил глава государ-
ства.

Комбинат «ЗапСиб-
Нефтехим», строи-
тельство которого за-
вершилось в 2019 году, 
- крупнейший нефте-
химический комплекс 
России мощностью 2 
млн тонн полимеров в 
год, который входит в 
пятерку самых масштаб-
ных производств по ба-
зовым полимерам в ми-
ре. Запуск предприятия 
на проектную мощность 
позволит России суще-
ственно сократить им-
порт полиэтиленов и 
полипропиленов. Бла-
годаря вводу в строй 
нового предприятия 

СИБУРа в Тюменской 
области по итогам 10 
месяцев 2020 года рост 
объемов в категории 
«Обрабатывающие про-
изводства» уже вырос 
на 158,9%.

Владимир Путин об-
ратил особое внимание 
на экологическую безо-
пасность «ЗапСибНеф-
техима». Предприятие 
полностью отвечает рос-
сийским и международ-
ным природоохранным 
нормам.

«Бережливое от-
ношение к окружаю-
щей среде, к природе 
должно быть непре-
менным условием 
производств подоб-
ного рода. Нужно 
учитывать, что 
соблюдение эколо-
гических стандар-
тов становится 
важным фактором 
конкурентоспособ-
ности продукции», 
- подчеркнул президент.

«ПРИДАСТ 
НОВЫЙ ИМПУЛЬС»

Во время встречи с 
Александром Моором 
Владимир Путин заявил, 
что в целом показатели 
развития Тюменской 
области - очень хоро-
шие. Особенно прези-
дент отметил рост чис-
ленности постоянного 
населения региона.

«У нас в стране, к со-
жалению, наблюдает-
ся некоторый спад - в 
Тюменской области за 
предыдущие два года 
рост 2,6%. Это очень 
хороший показатель», - 
сообщил президент.

Губернатор Алек-
сандр Моор доложил 
Владимиру Путину о 
том, что рост населе-
ния в регионе - резуль-
тат улучшения качества 
жизни в области: «Мы 
в целом оцениваем это 
как оценку роста ка-
чества жизни террито-
рии, потому что здесь 
есть где работать, есть 
где учить, воспитывать, 
лечить детей».

Глава государства по-
ручил реализовать ряд 
шагов, направленных 
на развитие производ-
ства малотоннажной и 
среднетоннажной хи-
мической продукции. 
Кроме того, президент 
дал поручение принять 
меры для более широ-
кого использования 
полимеров в сетях во-
доснабжения и водо-
отведения, а также в 
строительстве.

Работу по исполне-
нию поручений главы 
государства в регионах 
Уральского федераль-
ного округа координи-
рует полномочный пред-
ставитель Президента 
РФ в УФО Владимир 
Якушев.

«Рабочая поездка 
Президента России 
Владимира Пути-
на в Тюменскую 
область придаст 
новый импульс раз-
витию не только 
всей отечествен-
ной нефтегазохи-
мической отрасли, 
но и экономики и 
социальной сферы 
нашего региона», 
- отметил Александр 
Моор.

Тобольск - мировой 
центр нефтегазовой 
химии Об этом Президент России 

Владимир Путин сообщил во время 
посещения Тюменской области.
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Владимир Путин: «Соблюдение экологических стандартов становится 
важным фактором конкурентоспособности продукции».

Алиса ТИТКО

Губернатор региона пригласил ин-
весторов присоединиться к развитию 
проектов туристско-рекреационных 
кластеров.

Инвесторы, приглашенные 4 декабря на 
День открытых дверей Сахалинской об-
ласти в Москве, готовы развивать остров-
ные кластеры «Лагуна Буссе» и «Итуруп 
Резорт». В столице было подписано шесть 
соглашений о строительстве отелей, спа-
курортов и яхт-клуба.

-  Туризм - это дело с душой. Мы счита-
ем, что туризм - стратегическое развитие 
Сахалина. Сейчас важно создать базовые 
объекты для комфортного отдыха: гости-
ницы, рестораны. В настоящее время 
Сахалин входит в 30 привлекательных 
инвестиционных регионов России, - ска-
зал губернатор Сахалинской области 
Валерий Лимаренко.

Туристический поток на Сахалин за по-
следний год составил около 200 тысяч 
человек. Россияне и гости из Европы 
приезжают кататься в горнолыжный ком-
плекс «Горный воздух», и проект может 
войти в топ-3 лучших в мире, когда здесь 
появятся современные гостиницы, кафе.

На Сахалине и Курильских островах 
несколько лет назад были проведены 
исследования и разработаны проекты 

развития. На берегу соленого озера Из-
менчивое запланирован гостиничный ком-
плекс в экоформате, природный парк и 
создание морских причалов на террито-
рии «Лагуны Буссе».

- Озеро славится своими лечебными 
грязями. Место интересно для любителей 
рыбалки, гастрономического туризма, - 
сказал Антон Зайцев, заместитель 
председателя правительства Саха-
линской области.

В планах обустроить и Курильские 
острова. Уникальными станут деревни 
рядом с речкой Кипящей, проект позво-
лит развивать там «туризм впечатлений», 
включая создание горнолыжного комплек-
са и гольф-поля.  

На малоизвестных Северных Курилах 
могут построить гостевые дома, а на 
острове Шумшу открыть музей Второй 
мировой войны под открытым небом.

«Лагуна Буссе» «Лагуна Буссе» 
и «Итуруп Резорт»: и «Итуруп Резорт»: 

Как будут развивать Как будут развивать 
экотуризм экотуризм 
на Сахалинена Сахалине

Валерий 
Лимаренко 
считает, что 

уникальность 
Сахалина 
идеально 
подходит 

для развития 
туризма.
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Бизнес на дне:

 Хороший бродяга -   

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В последнее время все чаще стали 
попадаться на глаза объявления - 
«Помощь бездомным, ночлег, пи-
тание, трудоустройство, восстанов-
ление документов». Что за шквал 
благотворительности вдруг обру-
шился на страну? Да и окрестные 
бомжи куда-то подевались. Про-
шлой зимой караулили у подъезда, 
чтобы прошмыгнуть погреться, а 
нынче нет их.

Оказывается, это вовсю разверну-
лась новая-старая форма трудовых 
отношений - работные дома. Они во 
многом напоминают европейские 
работные дома XIX века, красочно 
описанные Чарльзом Диккенсом. Туда 
набирают бездомных, дают им пищу, 
кров, а иногда даже немного денег, а 
те вкалывают на грязных и тяжелых 
работах. Каких только ужасов не рас-
сказывают об этих домах!

Корреспондент «КП» побывал в 
одном из таких заведений.

ВЕРБОВКУ НЕ ПРОШЕЛ
Если несколько дней не бриться, 

одеться попроще и выйти в ночи к 
какому-нибудь из московских вокза-
лов, будьте уверены: вы не останетесь 
незамеченным.

- Мужчина, работа не нужна? - веж-
ливо интересуется деликатный обо-
рванец.

Это вербовщик - они называют 
себя модным словом «волонтер». За 
одного приведенного в дом работника 
получают от 700 рублей до 2 тысяч. 
Правда, завербованный должен от-
пахать минимум три дня, а то и не-
делю, чтобы агент получил свои ко-
миссионные.

Со мной не сработало: староват, 
узнав возраст, приговорил «волон-
тер».

- Хотя бы 50 было, - сочувственно 
сказал он и растворился в закоулках 
Павелецкого вокзала.

У вербовщиков глаз наметан, они 
сами из бомжей, своих клиентов ню-
хом чуют. Рыщут по вокзалам, около 
церквей и других пунктов кормежки 
бездомных, у теплотрасс, где отогре-
ваются бродяги - расписывают им 
радости рабочего дома. Если клиент 
клюнул, его тут же берут в оборот: 
подъезжает машина и бомжа везут на 
адрес. Там встреча с управляющим: он 
тоже из бродяг, но рангом повыше - 

с лидерскими качества-
ми и организаторскими 
способностями. Держать 
в повиновении, загру-
зить работой и худо-бед-
но обеспечивать пищей и 
кровом от 20 до 50 кло-
шаров с несколькими су-
димостями за плечами - с 
этим не каждый сержант-
контрактник справится. 
Дальше - все, прощай, 
вольница, начинается 
жизнь по распорядку.

«СМЕЕТЕСЬ?
У НАС НЕТ ТРУДОВОГО 
ДОГОВОРА!»

После того как меня 
забраковали, на сосед-
нем столбе замечаю ви-зитку ра-
бочего дома. Звоню.

- Проживание недалеко от метро 
«Волгоградский проспект», в ком-
натах по 6 - 8 человек, трехразовое 
питание, при выезде на работу даем 
с собой обед - сухой паек, выплата 
ежедневно на руки от 700 до 1100 

рублей, - выпалил, как по писаному, 
диспетчер. - Работа - разнорабочими 
на стройке. Даем адрес - добираетесь 
сами. Смена - 8 часов, выходной - 
когда устанешь, главное - предупре-
дить накануне. Документы и теле-
фон не отбираем, курить разрешаем.

- А выпить? - лезу на ро-
жон. - За ужином...

- Ни грамма, алкоголь 
строго запрещен! При вхо-
де на территорию все в тру-
бочку дышат. Пришел с ра-
боты, запах есть - все, до 
свидания. И никаких денег 
не получите - мы об этом 
в самом начале письменно 
предупреждаем.

- А если на стройке плита 
на ногу упадет - производ-
ственную травму оформля-
ете?

- Смеетесь?! У нас нет 
трудового договора. Если 
серьезное что-то - ну по-
лежите пару дней...

Проникнуть в рабочий 
дом человеку со стороны непросто. 
«Вам у нас не подойдет», - несколько 
раз приходилось слышать мне эти 
слова. А экскурсантов там не жа-
луют. И все-таки удалось попасть в 
одну из таких структур. Руководи-
тель дома трудолюбия «Ной» Эмиль 
Сосинский согласился показать кор-
респонденту «КП» один из своих 
филиалов.

У железнодорожной платформы 
на окраине подмосковной Иванте-
евки меня поджидает старенький 
«Фордик». Петляющая дорога уво-
дила прочь от города в глубину леса 
и вдруг уперлась в автоматические 
ворота. Еще несколько километров 
по зажиточному дачному поселку - и 
машина останавливается у могучего 
особняка, выделяющегося даже на 
фоне местных построек.

Навстречу уверенной трусцой вы-
бежало несколько угрюмых псов. 
Они молча обнюхали чужака - ни-
какого виляния хвостом, заглядыва-
ния в глаза и прочего панибратства. 
Служба. Мой сопровождающий, он 
же управляющий этим домом, в про-
шлом ротный старшина, директор 
ночного клуба, а затем наркоман и 
бомж Сергей Рябчиков послушно ду-

Специальный

- Эта система действует 
вне трудового законода-
тельства  - люди, выполня-
ющие работу, не имеют 
трудового договора, что 
является нарушением, - так 
прокомментировал ситуа-
цию для «КП» проректор 
Финансовой академии 
при Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - Ес-
ли говорить о тех организа-
циях, где денег людям во-
обще не дают, а заменяют 
это натуральными благами 
в виде еды, крыши и одеж-
ды, то это дополнительное 

нарушение. Есть четкая 
норма о том, что работник 
может получать часть воз-
награждения в натуральном 
виде, но должна быть и де-
нежная составляющая.

По мнению эксперта, 
такую форму отношений 
можно рассматривать как 
принудительный труд.

- А кто отвечает за охра-
ну труда?  - продолжает 
недоумевать эксперт.  - У 
ночлежки с людьми должен 
быть трудовой договор, до-
говор на проживание, на 
питание. 

Какого-то существенного 
влияния на трудовой рынок 
вовлечение в него бездо-
мных не окажет, полагает 
наш собеседник. Слишком 
мала их численность. 

- Но, с другой стороны, 
такая форма занятости - хо-
рошая альтернатива тому, 
чтобы замерзнуть на улице. 
Вопрос только в том, чтобы 
это не было рабским тру-
дом, когда у людей отби-
рают паспорта, накачивают 
водкой или наркотиками, 
как это иногда происходит 
на Кавказе.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Налицо нарушения трудового законодательства. 
Но зато это возможность выжить»
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Женщин на стройку не пошлешь, 
но работы по дому им тоже хватает.

Наш журналист притворился 
бездомным, чтобы изучить 

быт трудового дома изнутри. 

«Уеду-ка я на Гоа», - 
решил хозяин 
этого замка 

и сдал его бездомным.
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КАКИЕ ТАМ ПРАВИЛА 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ
И НАКАЗАНИЯ
Штрафы (Реабилитация) - 
от 8 до 30 дней 
работаешь 
бесплатно.

ЗА ЧТО МОГУТ ОТПРАВИТЬ 
НА РЕАБИЛИТАЦИЮ:

Алкотестер покажет содержание 
алкоголя в выдохе, причем размер 
имеет значение только 
для степени наказания.

Агрессивные выкрики, 
оскорбления, драки.

Загул (неявка с работы 
без предупреждения).

Отношения вне брака.

ПООЩРЕНИЯ
Если не было взысканий - 
От 1 до 3 дней 
«увольнительной»

Корреспондент «КП» проник в один 
из расплодившихся по стране трудовых домов, 

чтобы разобраться, что это: современное рабство 
или последний шанс для выпавших из жизни.
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  на вес золота
ет в поднесенный дневальным алко-
тестер и, убедившись в собственной 
трезвости, ведет меня по владениям.

«Я ТЕБЯ НЕ ВЫГОНЯЮ,
НО САМ ПОЙМИ...»

В жарко натопленной каптерке тре-
щат дрова, сушится одежда, доходят 
на противне сухарики. Дядь Сережа 
шевелит в печке кочергой, а дядь Во-
лодя шустро строчит рукав на швей-
ной машинке. Обоим под 60, у обоих 
проблемы с ногами. На работы за пе-
риметр их уже не посылают.

- Здесь я уже года два, а до этого жил 
в рабочем доме «Ковчег», - рассказы-
вает Владимир, Сергей все больше от-
малчивался, кивал и следил, не пере-
сушил ли сухари. - Типа казармы там 
помещение такое, человек на 20. Рабо-
тали 6 дней в неделю по 8 - 9 часов, как 
и везде. Что делали? Да куда пошлют, 
то и делали - мешки таскали, строи-
тельный мусор убирали. Платили по 
500 рублей за смену плюс 250 - на до-
рогу и сигареты. Ухитрился зайчиком 
проскочить - считай, премию получил.

Так бы он, наверное, работал и по 
сей день, если бы не проблемы с но-
гами.

- У меня коксартроз, кость разва-
ливается. День отработаю, два пла-
стом лежу. Несколько раз 
отпрашивался. А потом 
начальник говорит: я те-
бя не выгоняю, но ты сам 
пойми, на какие деньги 
мы будем тебя содержать, 
если ты в дом ничего не 
приносишь? Ну тут ясно - 
собрался и ушел...

Владимир - из послед-
ней волны советских ли-
митчиков, покинувших 
родину, но так и не до-
ждавшихся жилья в Мо-
скве. В 80-е рванул в 
столицу с Магадана, ра-
ботал под Егорьевском, 
была у него прописка в 
рабочей общаге. Потом 
в столицу перебрался, 
в сельхозкооператив 
устроился, деньги заве-
лись, нашел женщину с 
квартирой. Думал, в гору 
дела пошли, но Москва 
бьет с носка. Кооператив 
развалился, на хорошую работу устро-
иться не получалось, с женщиной раз-
ладилось, заодно и с квартирой…

«НИКАКИХ ПРОПОВЕДЕЙ
У МЕНЯ НЕ БУДЕТ!»

Дом трудолюбия «Ной» все-таки не 
типичный рабочий дом. Это, по су-
ти, коммуна или микрогосударство. 
Здесь есть работники, которые зара-
батывают деньги. А есть и «социаль-
ная нагрузка» - дети, неработающие 
женщины, старики, калеки.

- Нет, инвалидность не оформля-
ем, это сложно для бомжей, нам бы 
паспорта им выправить. 

Управляющий ведет меня осматри-
вать хозяйство. Козы с козлятами, 
крольчатник, несколько свиней и 
поросят. Здоровенный боров грустно 
лежал у стены. «Вася-кастрат» - гла-
сила табличка.

- На Новый год резать будем, - де-
ловито сообщил управляющий и оза-
боченно добавил: - Что-то схуднул он 
вроде...

Есть здесь и библиотека, и мини-
детский сад с десятком радостных ре-
бятишек - никакой затравленности в 
лицах.

Конечно, так не везде.
- Я много лет занимаюсь помощью 

бездомным, еще с начала нулевых, - 
рассказывает руководитель «Ноя» 
Эмиль Сосинский. - Тогда в подобных 
заведениях действовала система соци-
альной реабилитации. Бездомным да-
вали крышу, кормили, направляли на 
работы, но за работу не платили - это 
считалось чем-то вроде трудотерапии. 
Такая практика была везде. Я посчи-
тал, что это несправедливо. И вместе 
с еще несколькими единомышленни-
ками в 2011 году мы создали дом тру-
долюбия «Ной», где стали платить 40% 
от заказа. Когда бездомные это узна-
ли, к нам тут же выстроилась очередь. 
Но уже через год руководитель одного 
из наших домов отделился и создал 
свою организацию. Я как верующий 
человек считаю, что никакая работа и 
зарплата не могут оторвать человека 
от бутылки, если не будет духовной 
составляющей. У нас регулярно про-

водятся духовные 
собрания - прихо-
дят представители 
церкви или просто 
ставим кассеты с 
проповедями и слу-
шаем, обсуждаем. А 
он сказал: этой бели-
берды у меня не бу-
дет, мужикам просто 
надо платить зарпла-
ту - и все.

КОМУ РАЗРУХА,
А БЕЗДОМНЫМ 
ПРУХА

Долгие годы тру-
довые будни марги-
нального люда были 
интересны только им 
самим и их несчаст-
ным родственникам. 
Но в этом году все 
переменилось. Подо-
печные рабочих домов 
стали ходовым това-

ром.
- Из-за того, что рабочие-мигран-

ты разъехались, освободился рынок 
неквалифицированной рабочей си-
лы, - рассказывает Сергей Рябчиков, 
непосредственно занимающийся по-
иском заказов для дома в Ивантеев-
ке. - Сейчас заказчики платят уже 
2000 за рабочий день, а мы своим ра-
ботникам не 40%, как раньше, а уже 
50%. И заказов хватает.

Вот так - кому разруха, а бродягам 
пруха.

- Теперь многие, кто был на вторых 
ролях в рабочих домах, набравшись 
опыта, кинулись открывать свой биз-
нес, - говорит Эмиль Сосинский. 

Сейчас главная проблема - найти 
рабочую силу, говорит пионер дви-
жения. Вот почему так много объ-
явлений о помощи бездомным. На 
улице остались в основном беспро-

будные пьяницы и калеки, которых 
в рабдома не берут. Ну и романтики 
воли - которые ни за что не будут ра-
ботать и жить по режиму.

Одного такого «романтика» я встре-
тил, когда шел устраиваться в рабочий 
дом на Курской. Саша с приятелем 
расположились поужинать прямо на 
лавочке около Яузы. Узнав, что я из 
«Комсомолки», оживился и за сотку 
согласился дать интервью.

- Короче, ерунда все это, заману-
ха, - веско сказал Саша. - Жена, когда 
я сидел, развелась и выписала ме-
ня. Когда вышел, мне посоветова-
ли Центр социальной реабилитации 
в Долгопрудном. Не понравилось. 
Курить запрещали, заставляли мо-
литься. Потом попал в рабочий дом 
в Подольске. Работал, работал, взял 
выходной, естественно, буханул. На 
следующий день проспал, не пошел 
никуда. Выгнали и за 3 дня не запла-
тили - это 2400 рублей. На улице по-
любому лучше. В церковь зашел, 
помылся. Одежду люди приносят. 
И подают люди больше, чем там на 
свалке зарабатываешь. Обычно пару 
тысяч рублей-то набираешь. Мень-
ше - считай, плохой день.

Вот так. Милостыней, оказывается, 
бездомные больше зарабатывают, чем 
тяжелым физическим трудом. Но с 
улицы вернуться к нормальной жиз-
ни почти нереально, а из работного 
дома - вполне. Так что, может быть, 
не так уж они и плохи, эти заведения 
для бродяг. Хотя бы тем, что собирают 
вместе людей, в которых еще не угасла 
надежда. 

репортаж

Женщин среди бездомных всего 
15%, и найти для них работу крайне 
трудно. Основные места - в обслуге 
мужских бригад: поварихи, прачки, 
уборщицы. Но такой работы немного.

- Отправлять их убираться в квар-
тирах или офисах большой риск - за-
просто что-нибудь украдут, не надо 
строить иллюзий,  - говорит Сосин-
ский. - Это только самых проверенных 
направляем прибираться в домах - как 
правило, в тех СНТ, где находятся 
наши дома трудолюбия. На строй-
ку их не отправишь  - тяжело. Шить 
почти никто не умеет. Бывали зака-
зы на фасовку и упаковку - компакт-
диски по коробочкам раскладывать 
или бейджики мастерить, но такой 
работы мало.

Еще одна проблема женщины в 
рабдоме - это избыток мужского вни-
мания. Правила везде разные. Но в 
основном администрация блюдет чи-
стоту нравов. И дело тут не только 
в религиозных убеждениях, но и в 
денежном расчете. Вот забеременеет 
женщина - какая из нее работница? А 
ребенок родится - лишний рот.

- Свободные отношения у нас не 
приветствуются, - говорит Эмиль Со-
синский.  - Если видят кого-то слиш-
ком часто вместе, то расселяют по 
разным домам.

А если нежелательная беремен-
ность? Тогда у «виновника» два пути. 
Либо оформить отношения, а при хоро-
шем поведении и успехах в труде даже 
получить право на отдельную семейную 
комнату, либо со штрафом - на выход.

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Ну а девушки?
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В последнее время таких 
объявлений-приманок 

все больше. За бомжами, 
способными работать, 

ведется настоящая охота.
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Бывший бомж и наркоман, а ныне управляющий Сергей Рябчиков 
прошлую жизнь как отрезал: 10 лет ни капли в вену.  

Полный текст 
читайте 
на сайте kp.ru

ЭКОНОМИКА ТРУДОВОГО ДОМА
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Прибыль 
владельца
 бизнеса - 

278 тыс.
руб.

КАК ЗАРАБАТЫВАЮТ, НА ЧТО ТРАТЯТ, руб./мес.
Средний рабочий дом - 30 рабочих.
Прибыль в месяц (24 дня по 900 руб. с каждого) - 648 тыс.
Расходы на «хозвзвод» (7 чел.) - 60 тыс.
Зарплата управляющего и 2 помощников - 140 тыс.
Аренда коттеджа 250 кв. м - 90 тыс.
Отопление, электричество, «коммуналка» - 20 тыс.
Еда (у многих натуральное 

       хозяйство + благотворители) - 60 тыс.
Вещи (от благотворителей) - бесплатно.

Все рабочие, «хозвзвод» и администрация - 
бывшие бездомные.
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Картина дня:

Александр ЖМУЛИН

Им очень не хватает 
средств на передержку, 
уход и операции 
для братьев наших 
меньших.

Что ни день, в тверских (как 
и по всей стране) соцсетях 
выкладываются посты о бро-
шенных собаках или кошках, 
о попавших в беду бездомных, 
выброшенных на улицу жи-
вотных. Кто-то из них попал 
под машину, кого-то избил 
и оставил умирать какой-ни-
будь мерзавец и садист, кто-
то просто нуждается в доме... 
У нас в регионе чаще всего 
на помощь братьям нашим 
меньшим приходят волонте-
ры Тверской инициативной 
группы по защите животных.

Недавно мы рассказывали, 
как ребята помогают живот-
ным, чьи владельцы с коро-
навирусом попали в инфек-
ционные госпитали.

Так вот, ресурсы группы 
ограниченны, господдерж-
ки нет, всё делается на голом 
энтузиазме, сострадании и 
пожертвованиях от нерав-
нодушных, добросердечных 
граждан.

А в последнее время посты 
группы - это крики о помощи. 

Ситуация со средствами у зо-
оволонтеров критическая. Не 
хватает денег на оплату пере-
держек, операций…

«Помогите нам продолжать 
помогать тем, кто не может 
помочь себе сам. Просим! Не 
проходите мимо! Мы совсем 
не справляемся без вашей 
помощи! Чуть ли не каждую 
неделю в группе появляется 
срочное животное, которое, 
не задумываясь о средствах, 
волонтеры спешат спасти 
и спасают. А в дальнейшем 
эти хвостики остаются на по-
печении группы, некоторые 
из них живут на передерж-
ке в приюте «Новая жизнь» 
в Бежецке. Регулярно, раз 
в месяц, группа оплачива-
ет чек за геркулес в размере 
60 000 руб. и работника - 20 000 
руб. В итоге получается 80 000 
руб. Для группы это огромная 
сумма, и последнее время мы 
не справляемся с ней, а по-
могать надо... Бросать живот-
ных, которые попали в беду, 
мы не можем, ведь кто кроме 
нас с вами им поможет. Но 
финансовые возможности 
группы не безграничны, и 
поэтому мы кричим СОС!» - 
это слова из последнего поста 
группы.

Тем, кто на это скептически 
ухмыльнется: за время суще-

ствования группы (с 2009 го-
да) волонтеры спасли с улиц 
и пристроили тысячи бездо-
мных собак и кошек.

- Количество животных под 
опекой группы сегодня - не-
сколько сотен. Только в бе-
жецком приюте содержатся 
120 собак, которые находят-
ся под нашей опекой. Еже-
месячно мы закупаем корм 
и оплачиваем труд работ-
ника. Остальные находятся 
дома у волонтеров либо по 
передержкам. Если говорить, 
сколько в среднем животных 

в месяц находят новый дом 
(учитывая цифры прошлого 
года, этот год мы не считали 
еще) - около 70 собак и кошек 
мы пристраиваем ежемесяч-
но, - рассказала «КП»-Тверь» 
наша коллега, журналист, 
активист Инициативной 
группы по защите животных 
Юлия Островская.

Она подтвердила, что в этом 
году ситуация с пожертвова-
ниями серьезно ухудшилась:

- Люди из-за пандемии 
находятся в очень сложном 
положении. Это не могло не 

отразиться на благотвори-
тельности - пожертвования 
существенно сократились, 
кроме этого, животных ста-
ли реже забирать домой. В 
общем-то, всё правда сложно. 
Огромное количество живот-
ных нужно каждый день чем-
то кормить, стерилизовать, 
часто - лечить, а это немалые 
средства.

Группа рада любым по-
жертвованиям. Как оказать 
помощь, можно узнать в па-
блике группы в ВК или в Ин-
стаграме.

Спасителям собак и кошек Спасителям собак и кошек 
срочно требуется помощьсрочно требуется помощь

Тверские зооактивисты помогают десяткам животных 
в месяц, многим из хвостатых требуется лечение.

Тем, чьи родственники 
умерли от коронавируса в 
Твери или Тверской обла-
сти, причём диагноз должен 
быть подтверждён офици-
ально, должны позвонить 
из колл-центра ритуального 
агентства «Вечная память», 
которое получит информа-
цию о смерти от COVID-19 
из больницы. Это одно из 
агентств в регионе, которое 
может хоронить скончав-
шихся из-за коронавируса.

После звонка родствен-
никам или тем, кто занима-
ется погребением умерше-
го, необходимо будет либо 
в этот же день, либо на сле-
дующий прибыть в похорон-
ное бюро, где оформят все 
документы. Также необхо-
димо будет определиться с 
гробом, кладбищем и датой 
отпевания и захоронения.

Хоронят в таком случае 
в закрытом гробу. Но есть 

вариант приобрести гроб 
со стеклом, чтобы можно 
было видеть лицо усопшего. 
Цены разнятся. 

Обычные закрытые гро-
бы стоят от 4700 рублей. 
Самый дорогой вариант - 
280 000 рублей. Цены на 
гробы с полностью стеклян-
ной крышкой начинаются 
от 30 000 рублей. Хоронят 
либо на кладбище в Дмитро-
во-Черкассах, или в Лебе-
дево. Места для умерших 

выделяются бесплатно.
Проводить человека в по-

следний путь может любое 
количество родственников. 
Но прощание возможно 
только на улице около 
больничного морга или на 
прихрамовой территории, 
где будет проходить отпе-
вание, либо на самом клад-
бище. Отпевание в храме 
или прощание в траурном 
зале не проводятся из-за 
эпидемии.

Безусловно, в нынешней 
эпидемической ситуации 
все, кто приходит на цере-
монию, должны соблюдать 
требования Роспотребнад-

зора и находиться в меди-
цинских масках на расстоя-
нии социальной дистанции.

Если умерший человек был 
пенсионером или человеком 
из категории «малоимущие», 
выделяется социальное посо-
бие на погребение. 

Напомним, гроб при про-
щании родственникам не 
откроют. В соответствии с 
рекомендациями Министер-
ства здравоохранения Рос-
сии и Роспотребнадзора, 
которые были изданы ещё 
весной 2020 года, если 
у человека подтвердился 
коронавирус, его хоронят 
только в закрытом гробу.

16667 +221

 5216  +198

 400   0

 11051  +23

7 декабря

Как и где хоронят умерших от коронавируса: 

Оформление документов, 
стеклянный гроб и прощание

Гроб со стеклянной крышкой 
позволяет хоть взглянуть в последний раз 

на усопшего...
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Степан КАМЕНЕВ

Проводить человека в последний путь 
может любое количество родственников.
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Реклама

Кредитный потребительский кооператив «Надежные Сбережения». ИНН 7702455442, ОГРН 1187746977659. Сберегательная программа «Пенсионный». Ставка 7,65% годовых 

(не удерживается НДФЛ). Срок сбережения 12 месяцев. В сберегательной программе предусмотрена возможность ежемесячного снятия процентов. Максимальная 

вносимая сумма сбережений согласно действующему законодательству. Возможно пополнение сбережений от 1000 руб. Частичное снятие денежных средств в течение 

срока действия договора не превышает 20% от суммы сбережений.  При досрочном расторжении — ставка перерасчета 1% годовых. Для оформления тарифа «Пенсионный» 

необходимо предъявить пенсионное удостоверение. Сбережения принимаются только от пайщиков кооператива, которыми могут стать юридические лица, а также 

физические лица, достигшие возраста 16 лет, оплатившие вступительный взнос 50 руб‚ обязательный паевой взнос 50 руб. Пайщики кооператива солидарно с другими 

членами кооператива несут субсидиарную ответственность по обязательствам кооператива в пределах невнесенной части дополнительного взноса. КПК «Надёжные 

Сбережения» является членом Союза Саморегулируемая организация «Губернское кредитное содружество» от 01.02.2019 г. Условия действительны на момент выхода рекламы. 

*Страхование осуществляет НКО «МОВС», ИНН 7839045118. Лицензия Банка России ВС № 4349 от 24.09.2019 года.

Степан КАМЕНЕВ

Мы узнали, сколько сейчас 
стоит главное 
новогоднее украшение.

До Нового года меньше месяца, и 
пришло время присмотреть главное 
украшение любого дома на празд-
ники - новогоднюю елку. 

Ещё 11 ноября Россельхознад-
зор осмотрел пихты и ели, которые 
прибыли к нам в регион из Эстонии 
и Польши. И 1 декабря ведомство 
сообщило, что ели, выращенные 
в питомниках Тверского региона, 
отправятся в южные регионы на-
шей страны, а также Московскую 
область. Кстати, в прошлом го-
ду количество деревьев, которые 
«переехали» из Тверской области 
в новогодние квартиры наших со-
седей, достигло 3000 штук.

В свою очередь иностранные 
красавицы отправились в тор-
говые точки по всей области. 
Сотрудники фитосанитарного 
надзора Россельхознадзора на 
восьми пихтах Фразера (произраста-
ют только в США) и тысяче двухстах 
елях, которые прибыли к нам из-за 
границы, болезней или вредителей 
не обнаружили.

Специалисты Россельхоз-
надзора рассказали, что потребители 
вправе просить документы на ели, 
сосны и пихты у официальных про-
давцов в установленных регламен-

том местах продажи. Это позволит 
узнать, откуда прибыл товар. При 
выборе дерева нужно осмотреть сруб. 
Там не может быть чёрных пятен, 
хвоя не должна осыпаться, если слег-
ка потрясти елку. А после покупки, 
прежде чем нести в теплую комнату, 
ее нужно подержать несколько часов 
на балконе.

Елочные базары пока не откры-
лись, но в гипермаркетах иностран-
ные елки уже появились - товар с 
платной доставкой и бесплатным са-
мовывозом со склада. Пихты Нор-
дмана из Дании (растут на Кавказе) 
в высоту от метра до 2,5. Цена варьи-
руется от 222 до 4000 рублей. 

Выбор искусственных новогодних 
деревьев и того больше. Минимум 
цен здесь установлен на отметке 140 
рублей, а максимум достигает планки 
81,5 тысячи.

Ну а наши местные ели и сосны 
в тверских гипермаркетах, увы, не 
продаются. Их можно приобрести в 
областном государственном учреж-

дении «Тверьлес». Здесь высота де-
ревьев варьируется от одного до трёх 
метров, а цены соответственно от 
1200 до 3600 рублей.

Рубить же елки самовольно - не 
только преступно, но и накладно. 
Нарушителей ждёт административ-
ный штраф от трёх до четырёх тысяч 
рублей. Если использовали технику - 
от четырёх до пяти тысяч рублей, еще 
и технику конфискуют. Мониторин-
гом ситуации занимаются сотрудники 
полиции из отдела экономической 
безопасности и Тверской природо-
охранной прокуратуры.

Несмотря на это, частники актив-
но торгуют елями. На крупнейшем 
сайте объявлений, к примеру, интер-
нет-пользователь из Кашина продает 
саженцы ели высотой от 1,8 до 2,5 
метра. Цена указана: 2800 рублей. А 
в посёлке Заволжский голубые ели 
высотой от метра до двух выставлены 
на продажу за 4000 рублей каждая. 
Всего сейчас порядка трех десятков 
предложений, где и «крутые» вари-
анты за 17 000 рублей и скромные 
за 100 рублей. И это только начало.

По данным крупнейшего россий-
ского сервиса передачи данных в 
Федеральную налоговую службу, в 
ноябре 2020 года число купленных 
искусственных елей и новогодних 
украшений снизилось. В первом 
случае спад составил 35%, во вто-
ром - всего 6%. Видимо, люди боят-
ся того, что вместе с праздничными 
атрибутами к ним в дом придет и ко-
ронавирус. Ведь, согласно исследо-
ваниям, COVID-19 сохраняется на 
изделиях из пластика до 28 дней. Жи-
вые ели наверняка тоже сохраняют 
заразу.

Будьте здоровы!
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Ели из нашей области едут Ели из нашей области едут 
в другие регионы, в другие регионы, 
а к нам везут импортныеа к нам везут импортные

Взять ёлку на базаре 
или с рук - вот в чём вопрос...
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Дмитрий КОЗУРОВ

29 лет назад в Беловежской 
Пуще был подписан 
приговор Советскому 
Союзу - соглашение 
о создании СНГ вместо СССР.

Можно долго спорить, была ли 
возможность у лидеров России, 
Украины и Белоруссии - Ельци-
на, Кравчука и Шушкевича - со-
хранить единую страну или нет, 
но свой выбор они сделали.

Кто из бывших союзных респу-
блик больше приобрел, а кто по-
терял от распада единого Союза? 
Об этом «КП» спросила дирек-
тора Института международных 
отношений «Сотрудничество» 
Алексея БЫЧКОВА и замести-
теля директора Института стран 
СНГ Владимира ЖАРИХИНА.

Негромкая дата

Вместе с Михаилом Антоновым вспоминаем, как жилось 
раньше, когда деревья были большие и трава зеленее. 

«Дежавю» по субботам и воскресеньям в 23.00 (мск) 
на Радио «КП»

  99,3
FM

РОССИЯ

Одна, 
но с ракетами

Бычков:
- Все-таки сложно говорить 

о том, что Россия выиграла от 
распада СССР, ведь государство 
потеряло огромную часть своей 
территории. Кроме того, страна 
понесла громадные демографи-
ческие потери - их отголоски мы 
чувствуем и сегодня. Десятки 
миллионов русских остались за 
пределами России. Прервались 
экономические связи. Сейчас мы 
видим попытки обратной интегра-
ции, хотя бы экономической, в 
виде создания Евразийского со-
юза. Республикам бывшего СССР 
выгодно быть вместе. Возможно, 
в ближайшие десятилетия мы 
увидим возрождение некоего 
Союза в виде объединения во-
круг России неотъемлемых сла-
вянских частей.

Жарихин:
- Думаю, правильно было бы 

сказать, что Россия меньше 
других пострадала от распада 
Союза. Уже хотя бы потому, 
что сохранила статус великой 
державы, сохранила ядерный 
потенциал. И это не оценочное 
суждение  - место постоянного 
члена Совбеза ООН у нас никто 
не отнимал.

Россия в буквальном смысле 
кормила другие союзные респу-
блики. Это была сознательная 
политика руководства СССР, что-
бы выровнять уровень жизни. По 
основным показателям люди в 
России живут лучше, чем в дру-
гих республиках бывшего СССР. 
Ну, может быть, кроме Прибал-
тики, которая ушла под крыло 
Евросоюза.

ПРИБАЛТИКА

Были первыми, 
стали последними

Бычков:
- За что боролись, на то и напо-

ролись. Прибалтийские республики 
давно и однозначно стремились к 
интеграции с Европой и в этом пре-
успели. Только вот экономически 
они были «витриной СССР», а стали 
последними в рядах ЕC, и им посто-
янно требуется все новое финанси-
рование. Иначе  - крах. А огромное 
число эстонцев, литовцев и латышей 
вынужденно уехали на заработки в 
другие страны Европы. Так что я бы 
не сказал, что все, о чем прибалтам 
мечталось на заре 90-х, им удалось 
получить. Тем более - независимость. 
Ее у стран Прибалтики просто нет! 

Жарихин:
- По уровню жизни эти страны при-

мерно на уровне России. В чем-то 
получше, в чем-то похуже. В пере-
счете на зарплаты Прибалтика может 
казаться даже более успешной. Но 
за вычетом стоимости жизни  - уже 
нет. Но дело еще в том, что у России 
есть огромные обязательства перед 
самой собой. Нужно содержать ар-
мию, следить за границами огромной 
протяженности и так далее. 

Кто выиграл от распада СССР, 
а кто проиграл ЗАКАВКАЗЬЕ

Дым войны

Бычков:
- Судьба трех бывших советских ре-

спублик Закавказья сложилась по-
разному, но везде в первые годы после 
распада Союза был бурный нацио-
нализм. Это вылилось в конфликты: 
Грузия сразу же получила конфликты 
с Южной Осетией и Абхазией. А Арме-
ния и Азербайджан дошли до войны 
в Карабахе. Были и проявления на-
ционализма к русскому населению. В 
Азербайджане они прекратились толь-
ко после смены власти. А в Армении 
и вовсе построили моноэтническое 
государство: 98% населения - армяне.

Конечно, стартовые позиции в За-
кавказье были неравные. Грузия и Ар-
мения были ориентированы на туризм 
и сельское хозяйство. А сырьевых за-
пасов, с которыми можно торговать 
на международном рынке, было мало. 
Азербайджан - напротив - нефтяной и 
газовый клондайк.

В итоге в Баку сложилась более 
восточная, но одновременно стабиль-
ная система власти, которая от отца 
перешла к сыну. А Грузия и Армения 
стали полем для «цветных революций». 

МОЛДАВИЯ

Под крылом 
другого сюзерена

Бычков:
- Молдавия из беззаботного солнечно-

го края превратилась в неоколониаль-
ный придаток ЕС. И получила все «пре-
лести» сразу - и потерю независимости, 
как Прибалтика, и крах экономики, как 
Украина, и войну, как на Кавказе. У 
Молдавии проблемы с территориаль-
ной целостностью в Приднестровье. 
И не только из-за языкового вопроса. 
Просто националисты в Кишиневе про-
возгласили путь на присоединение к 
Румынии. Русским, да и украинцам с 
молдаванами, в Приднестровье это не 
понравилось.

УКРАИНА

Большие надежды 
и упущенные возможности

Бычков:
- Украина, как и любая другая бывшая союзная респуб-

лика, получила независимость вместе с советскими за-
водами, ориентированными на общую промышленность. 
Обычная история: в одной республике собирают двига-
тели для самолетов, в другой - крылья, в третьей - шьют 
кресла. С распадом Союза эти связи можно было дальше 
использовать уже на рыночных принципах, ко взаимной 
выгоде. И долгое время Украина шла этим путем, до 70% 
продукции были ориентированы на рынок России. Но в 
2014-м страна решила все это перечеркнуть и резко 
свернула на Запад. В итоге Украина в глубочайшем кри-
зисе. Независимость она Западу уже полностью сдала, 
всем командуют из США и ЕС, но содержать ее так же, 
как маленькую Прибалтику, Европе тяжело.

Жарихин:
- Украина сейчас не в силах реально с кем-то конкури-

ровать в экономике. Повысить свою значимость Киев пы-
тается лишь тем, что лает на слона - то есть конфликтами 
с Россией. Ради этого страну и поддерживают кредитами 
МВФ, без которых она просто рухнула бы. Но их хватает 
только на поддержку штанов. На развитие - уже нет.

БЕЛОРУССИЯ

Время остановилось
Бычков:
- В каком-то смысле для Белоруссии СССР не распался 

до сих пор. Хотя, конечно, страна подстраивается под 
требования времени. Получается такой капиталистичес-
кий социализм. Но, пожалуй, главное - Минск сохранил 
основную экономическую ориентацию на Москву. Об-
ладая небольшими в сравнении с соседями ресурсами, 
Белоруссия смогла добиться политической и социальной 
стабильности. Минск продолжает пользоваться преиму-
ществами уже не Советского Союза, а Евразийского. 
Благодаря открытым границам белорусские товары 
вольготно чувствуют себя на российском рынке.

Жарихин:
- Эффект от распада Союза для страны был макси-

мально сглажен, потому что Лукашенко понял, что нужно 
держаться за Россию. Так ему удалось сохранить то, чем 
была БССР, - сборочным цехом. Ведь, кроме калийных 
удобрений и картофеля, в белорусской земле ничего нет. 

СРЕДНЯЯ АЗИЯ

Блеск и нищета

Бычков:
- Почти во всех республиках Средней Азии установилось авторитарное прав-

ление. Исключение тут - Киргизия, где демократия регулярно ввергает страну 
в хаос. Это обычная история для постсоветских стран: либо твердая рука и 
стабильность, либо свобода и экономические проблемы.

Второй важный фактор, играющий огромную роль в судьбах стран Средней 
Азии, - наличие природных ресурсов. Те же Киргизия и Таджикистан не могут 
похвастаться залежами нефти или газа, как Туркмения и Казахстан. Как след-
ствие - уровень жизни там сильно ниже.

Жарихин:
- Важно понимать, что выгоды от обретения независимости получили в первую 

очередь элиты бывших советских республик. Появилась возможность править 
без оглядки на Москву. В 90-е все без исключения среднеазиатские республики 
пережили отток русского населения. Мы проводили исследования, так вот, ин-
тенсивность отъезда русских никак не связана с жесткостью или умеренностью 
политики новых властей в национальном вопросе. Просто произошел цивилиза-
ционный разворот! Советская власть несла в регионы элементы европейской 
цивилизации, а без нее они сошли на нет. Жить снова стали по-восточному.
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Ксения КОНЮХОВА 

Разбираемся, 
как пройдут экзамены.

Выпускникам-2021 и их 
родителям не позавидуешь. 
Первые выпускные экзаме-
ны в этом учебном году уже 
перенесли из-за пандемии 
коронавируса. Речь идет об 
итоговом сочинении в 11-х 
классах (оно служит допу-
ском к ЕГЭ). Раньше пред-
полагалось, что российские 
школьники смогут написать 
эссе 2 декабря.

- В некоторых регио-
нах итоговое сочинение 
пройдет не ранее 5 апреля 
2021 года. Это решение со-
гласовано Минпросвеще-
ния и одобрено на заседа-
нии Оперативного штаба по 
предупреждению завоза и 
распространения новой ко-
ронавирусной инфекции, - 
сообщили в пресс-службе 
Рособрнадзора. 

Дальнейшие перспективы 
туманны. Как будут прово-
диться экзамены? Не отме-
нят ли их вообще? Мы со-
брали самые разные слухи, 
чтобы разобраться, какие 
из них реальны, а какие не 
очень. Так, говорить про пе-
ренос Единого госэкзамена 
пока рано: эпидемиологи-
ческая обстановка может 
много раз измениться. Мак-
симум могут подвинуться 
сроки досрочного этапа 
ЕГЭ. Он проходит в марте и 
рассчитан на спорт сменов, 
участников соревнований, 
которые не смогут присут-
ствовать на основном этапе 
из-за выступлений. Но рас-
считывать на полную отме-
ну экзаменов или поблажки 
из-за дистанта не стоит. 

- Отмена ЕГЭ из-за ко-
ронавируса сегодня точно 
не обсуждается, - уточняет 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. 

Правда, не стихают слу-

хи, что ЕГЭ перене-
сут в дистанционный 
формат. Дескать, сдать 
экзамены можно будет 
из дома, с собственного 
компьютера! Мол, для это-
го даже разработаны спе-
циальные системы. Даже 
итоговое сочинение можно 
было бы написать дома под 
наблюдением веб-камер... 
Такой формат экзамена 
уже применяют в некото-
рых зарубежных странах, 
а в России эту технологию 
обкатали в ряде вузов.

ПОД ПРИЦЕЛОМ 
ВЕБ-КАМЕР 

Основная проблема с дис-
танционными экзаменами - 
жульничество. Если школь-
ник сидит за компьютером 
в классе, то за объективно-
стью экзамена следит пе-
дагог. Но кто присмотрит 
за детьми, если они будут 
сдавать экзамены дома? 

Здесь на помощь при-
ходит технология прокто-
ринга. Это дополнительная 
система онлайн-безопас-
ности. Во время экзамена 
специальный человек - 
проктор - следит, чтобы не 
было жульничества, с по-
мощью сложной системы 
дистанционного контроля. 
На старте экзамена делает-
ся фото ученика, которое 
удостоверяет его личность и 
служит допуском в личный 
кабинет. В течение всего се-
анса ведется запись аудио 
через микрофон и видео с 
веб-камеры ученика. Ино-
гда ребенка просят уста-
новить дополнительную 
камеру с другим ракурсом, 
например,  транслировать 
видео со смартфона. Про-
ктор следит за ходом экза-
мена в прямом эфире после 
или отсматривает записи.

Иногда работы выполня-
ют нейросети. Они ставят 
метку, если слышны, к при-
меру, посторонние звуки, 

или если ученик забылся и 
вышел. В таком случае про-
ктор просматривает толь-
ко те записи, где уже стоит 
отметка о потенциальном 
нарушении, и принимает 
решение, засчитать экзамен 
или нет. 

Такие системы уже актив-
но используются во всем 
мире. Появилось даже не-
писаное правило хорошего 
тона - перед началом экза-
мена показать на камеру 
всю свою комнату, чтобы 
экзаменаторы увидели, что 
в ней никого нет. 

МОЖНО ЛИ ОБМАНУТЬ 
БОЛЬШОГО БРАТА?

В России свои системы 
прокторинга создали как 
минимум две отечествен-
ные компании - «Экзамус» 
и ProctorEdu. Их разработ-
ки применяются не первый 
год. Например, в Высшей 
школе экономики студен-
ты сдавали с помощью 
прокторинга экзамены в 
прошлую летнюю сессию. 
Встраивают такие системы 
и в качественные онлайн-
курсы. Так что прокторинг 
довольно хорошо изучен 
вместе со всеми его недо-
статками. 

Во-первых, сама система 
далека от совершенства. 
Вспомните, сколько жалоб 
идет на камеры, которые за-
писывают ход экзамена в 
классах, на охранников и 
металлодетекторы. А теперь 
представьте: ЕГЭ по каждо-
му предмету длится почти 
4 часа, и за это время нельзя 
будет не то что выйти в ту-
алет, а даже отвести взгляд 
от экрана! Иначе си-
стема засчитает это 
как попытку жуль-
ничества.

Во-вторых, решать 
что-то на черновике 
или рисовать в блок-
ноте тоже нельзя по 
тем же причинам. А 
в-третьих, если что-
то зависло или отва-
лился интернет, за-
полнять все придется 
заново. Хорошо, если 
экзамен вообще за-
чтут! 

В общем, ЕГЭ по формату 
пока не очень подходит для 
прокторинга. А менять фор-
мат экзаменов кардинально 
тоже нельзя - сертификат 
ЕГЭ действует четыре года, 
так что результаты и слож-
ность заданий должны быть 
сопоставимы в разные годы. 
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Этим летом Единый гос экзамен тоже 
перенесли, отодвинув его на тот период, 
когда заболеваемость коронавирусом 
снизилась. Кроме того, были отменены 
экзамены по обязательным предметам - 
русскому языку и базовой математике, 
оценки по этим предметам в аттестат об 
окончании школы выставляли на основа-
нии годовых отметок, а не экзаменацион-
ных результатов. 

Сдавать выпускникам нужно было только 
предметы по выбору, которые нужны для 
поступления в вуз. Те, кто получать высшее 
образование не планировал, выдохнули 
спокойно. Отменили и пересдачи. Пере-
нос сроков экзаменов позволил избежать 
массового заражения среди школьников.

- В период экзаменов ковидом заболели 
460 ребят, - рассказывал глава Рособр-
надзора Анзор Музаев. - Честно говоря, 
мы ожидали большей цифры, учитывая, 
что всего экзамены сдавали почти 5 мил-
лионов человек. Уязвимой аудиторией 
остаются учителя, которые работают ор-
ганизаторами и наблюдателями.

Повторят ли, 
что было в прошлом 
учебном году

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

- Главное 
в дистанционке - 

чтоб интернет 
не отвалился!

КЬЯРА 
ПИРОДДИ. 

МОНТЕССОРИ
Заниматься с ре-

бенком нужно с са-
мого раннего дет-
ства. Приучать его 
читать, познавать 
мир… Именно педа-
гогическая система 
Марии Монтессо-
ри помогает разви-
вать это любопыт-
ство в детях. А в 

целом данная книга  - практическое 
руководство для родителей детей от 1 до 
7 лет. Это настоящая Большая энциклопе-
дия осознанных родителей. Вы сможете 
найти рекомендации по воспитанию, а 
также практические советы и примеры 
развивающих занятий для ваших детей 
дома и на улице.

Приобретайте
на labirint.ru и shop.kp.ru!

АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, ОГРН 
1027739295781,

ООО «Лабиринт.РУ» ОГРН 1077764644264

Выпускники будут сдавать Выпускники будут сдавать 
ЕГЭ у себя дома?ЕГЭ у себя дома?

Дистанционный формат не подходит и 
для других экзаменов. Сдать онлайн ито-
говое эссе тоже не получится, иначе этот 
экзамен будет необъективным. 

Во-первых, нужен достаточно мощный 
компьютер, и стабильный интернет с высо-
кой скоростью, веб-камера (одна или две) и 
микрофон с наушниками. Иначе возможны 
технические проблемы и сбои, и гаранти-
ровать честность экзамена не получится. 
А ЕГЭ предназначен для всех, а не только 
для тех, у кого есть деньги на гаджеты. 

Более того, хотя многие школьники не-
плохо справляются с клавиатурой, есть и 
те, кто не владеет слепым десятипальцевым 
набором. И как быть с опечатками - засчи-
тывать их за ошибки? Получается, что если 

ребенок не очень хорошо умеет печатать, 
то у него остается меньше времени на 
само задание. 

В-третьих, в России есть немало городов 
и сел, где нет стабильного интернета, даже 
мобильного. Даже простые компьютерные 
тесты в таких местах будут зависеть от ка-
чества связи , а ведь на кону стоит успеш-
ное завершение школы и поступление в вуз! 

Поэтому пока, в нынешних условиях, вряд 
ли стоит рассчитывать на то, что экзамены 
можно будет сдать дистанционно. В ма-
леньких странах с более высоким уровнем 
благополучия и ИКТ-инфраструктуры такое 
еще возможно. Но в России при таком под-
ходе ЕГЭ точно перестанет быть единым эк-
заменом и превратится в конкурс для элит. 

КОШЕЛЕК

Такой экзамен не каждому по карману

Образование

«Комсомолка» «Комсомолка» 
рекомендует:рекомендует:

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» по воскресеньям 

в 11.00 (мск) на Радио «КП» Ре
кл

ам
а,

 1
6+
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ЗАЩЕМИЛО В ГРУДИ - 
ПРИМИТЕ КОРВАЛОЛ

В странах бывшего СССР очень по-
пулярен корвалол: едва только по-
чувствовав дискомфорт в области 
грудины, многие тысячи наших со-
граждан бросаются капать в мензурки 
это средство. А на Западе корвалол 
запрещен. Почему?

Отвечает профессор, 
доктор медицинских наук, 
кардиолог Дмитрий ДУПЛЯКОВ:

- Корвалол - это не препарат для 
лечения сердца. Это средство содер-
жит вещество фенобарбитал, кото-
рый успокаивает тех, кто волнуется 
при появлении болей, повышении 
давления. 

Поэтому сердечникам очень важ-
но регулярно принимать лекарства, 
которые им выписал врач. А накапы-
вая себе корвалол, понимать, как он 

действует - просто успокаивает, но 
не решает проблему. И за руль по-
сле приема этого средства садиться 
нельзя!

ДЛЯ БЕСПЕРЕБОЙНОЙ РАБОТЫ 
НУЖНО ЧИСТИТЬ СОСУДЫ

Бытует мнение, что для профилак-
тики атеросклероза нужно снизить 
количество жира в пище, регулярно 
включать в свое меню зелень и крас-
ное вино. Так ли это?

- Жиры в пище нужно ограничи-
вать. Так как вместе с ними в орга-
низм поступает холестерин, в том 
числе и так называемый плохой - 
холестерин низкой плотности. Он 
в сосуде создает холестериновые 
бляшки, - говорит профессор Ду-
пляков.

Однако не весь жир вреден. Напри-
мер тот, что содержится в жирных 
сортах рыбы, льняном и оливковом 

масле, богат омега-3 ненасыщенными 
кислотами и полезен.

Что действительно стоит огра-
ничить, так это употребление сыра 
высокой жирности и жирного мяса - 
именно в них много липопротеидов 
низкой плотности.

Употребление зелени действитель-
но благотворно влияет на состояние 
сосудов, потому что уменьшает вса-
сываемость жиров. Как и вино, если 
употреблять его в очень небольших 
дозах.

ПОЛЕЗНО СПАТЬ 
КАК МОЖНО ДОЛЬШЕ

Высыпаться полезно. Однако:
- Спать нужно в меру. Лучше не 

более 6 - 8 часов в сутки.
В 2018 году вышло исследование 

3,5 млн человек. Выяснилось, что 
сон дольше 10 часов опасен: увели-
чивается вес, человек становится 

малоподвижным. Риск сердечно-
сосудистых катастроф растет на 56 
процентов!

КОФЕ НЕ ДЛЯ СЕРДЕЧНИКОВ
До сих пор распространено убеж-

дение, что употребление кофе повы-
шает давление.

- Страхи преувеличены, - объясняет 
профессор Дупляков. - Если вы пье-
те до четырех чашек кофе в день, то  
вреда здоровью не наносите.

Наоборот, благодаря мочегонному 
эффекту кофе не повышает, а снижа-
ет давление. Только если доза превы-
шена, напиток может стать причиной 
аритмии, например.

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

В Роспотребнадзоре 
и в ВОЗ, похоже, 
не считают 
убедительными 
результаты, которые 
получили ученые, 
обследовавшие 
больных COVID-19 - 
курящих и некурящих.

Недавно Роспотребнадзор 
обнародовал на своем сайте 
заявление «Об употреблении 
табака в период пандемии но-
вой коронавирусной инфек-
ции COVID-19».

Федеральная служба «напо-
минает, что согласно имею-
щимся данным у курильщи-
ков заболевание COVID-19 
чаще протекает в тяжелой 
форме. Курение ухудшает 
работу легких, и организму 
курящего человека труднее 
бороться с респираторным 
заболеванием, вызываемым 
новым коронавирусом. Упо-
требление табака повышает 
риск заражения вирусом че-
рез рот - при курении сига-
рет или употреблении других 
табачных изделий. В случае 

заражения курящим угрожает 
более высокий риск тяжелого 
течения болезни, поскольку 
их легкие уже повреждены».

НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБРА
На самом же деле не все так 

однозначно. Нет худа без до-
бра, как говорится. Об этом 
свидетельствует таинствен-
ный феномен, обнаружен-
ный французскими медиками 
под руководством профессора 
Захира Амура. Они сообщи-
ли, что обследовали почти 
500 пациентов с выявленны-
ми вирусами SARS-CoV-2 - 
теми самыми, которые вызва-
ли пандемию. Курильщиков 
среди обследованных не на-
бралось и 5 процентов. Это 
притом что во Франции курят 
более 25% населения.

- У курильщиков симпто-
матическая форма заболева-
ния развивалась в 5 раз реже, 
чем у некурящих, а госпита-
лизированных было в 4 раза 
меньше, - удивлялась участ-
ница исследований профес-
сор Флоранс Тубах в интервью 
газете Le Figaro спустя при-
мерно месяц после их нача-
ла. - Защитный фактор та-

кого масштаба крайне редко 
встречается в эпидемиологии.

Коллеги Амура и Тубах по-
лучили схожие результаты: 
среди 11 тысяч пациентов с 
COVID-19 в одной из боль-
ниц Парижа заядлых куриль-
щиков оказалось менее 8%. О 
чем свидетельствуют наблю-
дения? О том, что курильщи-
ки заражаются коронавиру-
сом реже, чем некурящие. И 
не только во Франции.

Китайские медики обследо-
вали тысячу зараженных. Ре-
гулярно дымящих набралось 
среди них примерно 12 про-
центов, притом что курит 
почти треть китайцев.

Захир Амур крамольно по-
лагает: «В табаке однозначно 
есть нечто такое, что защи-
щает от заражения SARS-
CoV-2». Но что? Никто тол-
ком не знает.

Впрочем, и китайские, и 
французские медики реко-
мендуют до прояснения си-
туации не делать вывод, будто 
курить полезно. В сигаретном 
дыме полно опасных соеди-
нений, способных рано или 
поздно довести до смерти.

И уж чего точно не сто-

ит, так это начинать курить 
в профилактических целях. 
Поскольку вряд ли получится 
забить легочные рецепторы 
никотином или чем-то еще 
из сигаретного дыма настоль-
ко, чтобы совсем не оставить 
места вирусам. Ведь речь шла 
о том, что «защищенными» 
оказались заядлые куриль-
щики со стажем, которые лег-
ко переносят огромные до-
зы табачного дыма, в 100 раз 
превышающие те, которые 
способны вдохнуть некуря-
щие без тошноты и рвоты. 
Вспомните Тома Сойера и 
Гекльберри Финна, попы-
тавшихся впервые выкурить 
трубку. Отравились дымом 
так, что еле живы остались.

Роспотребнадзор в своем 
заявлении пугает еще пу-
ще - перечисляет десятки 

заболеваний, поджидающих 
курильщиков. Включая им-
потенцию и аневризму со-
судов мозга.

ТАЙНА, ПОКРЫТАЯ 
ТАБАЧНЫМ ДЫМОМ

Сведения, пусть и скудные, 
о защитном влиянии табачно-
го дыма воодушевили конспи-
рологов, которые обратили 
внимание на то, что распро-
странение коронавируса со-
впало с антитабачной кампа-
нией, принявшей глобальные 
масштабы. Курильщиков на-
чали притеснять. Многие бро-
сили. Особенно американцы. 
И теперь США лидируют по 
числу больных COVID-19 и 
скончавшихся от этой китай-
ской заразы. Совпадение? Кто 
знает…

Курение и COVID: 

Обнаружен таинственный феномен, Обнаружен таинственный феномен, 
сопутствующий вредной привычкесопутствующий вредной привычке

Если у вас коронавирус: 
отвечаем на 10 главных 

вопросов о правах 
пациентов при заражении COVID-19

ШУТКА 

ИЗ ИНТЕРНЕТА

Картина дня: напастьКартина дня: напасть

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА
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46 594 335

+521 126 +6949

+328 180

2 488 912 43 597

1 956 588

+28 142 +456

+18 850 7 декабря

Каждое утро на Первом канале известная 
телеведущая и врач Елена Малышева рас-
сказывает, как обустроить свой быт так, 
чтобы жить было не только здОрово, но и 
здорОво. А для тех, кто не успел к эфиру, 
мы напоминаем о самых интересных темах 
программы.Ре
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 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Смотрите «Жить здорово!» 
с понедельника 
по пятницу в 9.50 (мск).

Мифы и правда 
о долголетии сердца
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Лика ИСАЕВА 
(«КП» - Казань»), 
Михаил ГОРЮНОВ 
(«КП» - Самара»)

Во время 
задержания 
маньяк, которого 
силовики искали 10 
лет, расплакался.

Еще чуть-чуть, и в сле-
дующем году у него была 
бы своя памятная дата - 
десять лет, как полиция 
не может выйти на его 
след. Начал душегуб еще 
в 2011 году, а к декабрю 
2020-го количество при-
писываемых ему убийств 
колебалось от 25 до 32. 
Жертв находил по одной 
и той же схеме. Вычислял 
одиноких женщин. Пред-
ставляясь сотрудником 
ТСЖ или социальных 
служб, попадал в квар-
тиры и душил их хозяек. 
Самой молодой  было 75 
лет, а самой старшей - 90.

С ВОСЬМЫМ МАРТА
Первое убийство по-

волжский маньяк, как 
его назовут позднее, со-
вершил в марте 2011-го 
в Казани. Задушенную 
82-летнюю пенсионерку 
обнаружили родственни-
ки. Но полицейским тогда 
не удалось никого найти.

В октябре того же го-
да так же убили еще двух 
женщин, у одной из них 
пропало 50 тысяч рублей. 

В конце октября 2011-го, 
когда следователи объе-
динили эти дела в серию, 
маньяк снова напомнил о 
себе. Преступник сильно 
избил 83-летнюю старуш-
ку, она потеряла сознание. 
Решив, что женщина умер-
ла, он устроил в квартире 
погром, нашел 30 тысяч 
рублей, прихватил сбер-
книжку и скрылся. По-
страдавшая, очнувшаяся 
уже в больнице, описать 
нападавшего не могла - 
женщина была слепой. 

В Казани он оставил 
после себя еще шесть 
трупов.

В НЕДОБРЫЙ ПУТЬ
Изрядно наследив, ма-

ньяк отправился путе-
шествовать по соседним 
регионам - Ульяновской 
и Нижегородской обла-
стям, Удмуртии и Марий 
Эл. Убийства, испол-
ненные в традицион-
ном  стиле, произош-
ли в Ижевске и Перми 
(апрель 2012-го). В мае 
того же года объявился 
в Самаре - еще плюс два 
трупа.

Осенью перебрался в 
Башкирию: с 25 по 27 
сентября отправил на 
тот свет трех женщин. Во 
время одного из престу-
плений маньяк впервые 
показал личико - камера, 
установленная в одном 
из подъездов, сняла его 
полубоком.

Тогда к рисованной 
ориентировке прибавил-
ся фоторобот и описание: 
«Мужчина, на вид 25 - 35 
лет, рост 170 - 175 санти-
метров, среднего телос-
ложения, волосы русые, 
размер обуви 40 - 41».

К этому времени коли-
чество убийств, припи-
сываемых поволжскому 
маньяку, выросло до 31.

ПО ЛОЖНОМУ СЛЕДУ
В 2017 году о деле убий-

цы пенсионерок снова 

вспомнили. Но он как 
будто бы сменил почерк.

По версии следствия, 6 
марта 2017 года в городке 
Ярцево Смоленской об-
ласти он забил и зарезал 
56-летнюю Наталью Са-
рофненкову. Прихватив 
10 тысяч рублей и бан-
ковскую карту, отпра-
вился в Самару. Здесь 
25 марта залез в частный 
дом и начал искать укра-
шения. В разгар поисков 
появилась хозяйка, ко-
торую он традиционно 
задушил. 27 марта 2017 
года погибла пенсионер-
ка Куклева. К ней в дом 
убийца пробрался под ви-
дом представителя фир-
мы, занимавшейся осте-
клением балконов. Но не 
задушил, а зарезал, а из 
дома пропало все золото 
и серебро.

На следующий день по-
лиция задержала 38-лет-
него Павла Шайахмето-
ва. Он признался в этих 
преступлениях. Сперва 
следствие было увере-
но, что это тот самый 
поволжский маньяк, но 
потом Павел начал отка-
зываться от показаний.

- Я не признаю ничего, 
все доказательства сфаль-
сифицированы, - говорил 
он на заседании суда 26 
марта 2018 года. Это бы-
ли последние слова Шай-
ахметова. На следующее 
утро он покончил с собой.

НЕ ПОМНИТ, 
СКОЛЬКО УБИЛ

Задержать подозрева-
емого удалось лишь 1 
декабря 2020 года. На-
водившим ужас на все 
Поволжье убийцей ока-
зался 38-летний слесарь 
Радик Тагиров. Его схва-
тили в поселке Дербыш-
ки, где он жил у подру-
ги вместе с ее 
12-летним сы-
ном от перво-
го брака и ше-
стимесячным 

мальчиком, которого она 
родила от Тагирова.

Наш источник в след-
ствии рассказал, что во 
время ареста Тагиров 
расплакался, а потом 
признался, что уже и не 
помнит, скольких жен-
щин убил. После возвра-
щения из тюрьмы, куда 
он попал в 2009 году за 
кражу, ему пришлось 
жить на улице, а на ра-
боту никуда не брали. 
Нехотя вспомнил пер-
вое нападение - жертву 
подкараулил, когда она 
возвращалась из мага-
зина. Напал, потому что 
хотел есть. Старался не 
оставлять следов, но тем 
не менее наследил - на 
местах преступления бы-
ли отпечатки обуви, био-
логические следы. Все их 
тщательно изучили во 
время следствия.

Во время проверки 
биологических следов 
с нескольких мест пре-
ступлений эксперты 
выявили схожесть ДНК-
профилей.

- Криминалисты в ходе 
более 10 тысяч сравни-
тельных ДНК-тестов вы-
яснили, что за всеми пре-
ступлениями стоит один 
человек, - сообщила офи-
циальный представитель 
Следственного комитета 
Светлана Петренко.

Тогда у мужчин из Со-
ветского района Казани 
взяли ДНК-тесты. Об-
разцы одного из них, 
оказавшегося родствен-
ником Тагирова, были 
похожи на найденные 
на местах убийств. За 
мужчиной и его родней 
начали следить. А сам Та-
гиров хоть и жил отдель-
но, но с родственниками 
виделся.

Прокололся он, ког-
да встретился с отцом, 
за которым уже следили 
оперативники, и вклю-
чил свой мобильный те-
лефон. Так его и удалось 
отследить.

Во время допроса Та-
гиров посетовал, что его 
маленькому сыну будет 
тяжко, ведь всю жизнь 
ему придется носить 
клеймо сына убийцы.

Пока поволжского 
маньяка подозревают в 
убийстве 26 женщин. Та-
гирова арестовали до 27 
января.

Этот фоторобот (фото справа) наводил
 ужас на жителей нескольких регионов страны. 

Хотя на маньяка (фото слева) он не очень похож.

Криминальное чтиво

Уральский Раскольников, задушивший 26 пенсионерок: 

Жаль, что мой сын будет 
носить клеймо сына убийцы!
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В 2017 году 
поволжским маньяком 

окрестили 
Павла Шайахметова. 

Он отрицал обвинения 
и свел счеты с жизнью 

перед очередным 
заседанием суда.

Наши 
расследования - 

в рубрике 
«Происшествия» на сайте

Роман ЛЯЛИН («КП» - Санкт-Петербург»)

Беглянку с семьей ищут 
уже больше недели, 
но никаких зацепок пока нет.

Семья Кошелевых из Санкт-Петербурга всег-
да считалась нормальной: 32-летняя Мария 
окончила институт по специальности «банков-
ское дело», 37-летний Виктор - педагог. Вос-
питывали 7-летнюю дочку. Небогатые, но, как 
говорят друзья, и не бедствовали. Все было 
прекрасно до того момента, пока все трое не 
пропали. Обеспокоенные бабушки с дедушками 
даже вызвали полицию, чтобы вскрыть дверь 
в их квартиру. Но там никого не было. Тогда 
и выяснилось, что тихая и спокойная Мария 
провернула дерзкое преступление.

«БЛАГОПОЛУЧНЫЕ СО ВСЕХ СТОРОН»
- Виктор и Маша познакомились 15 лет назад 

через интернет, - рассказала «КП» - Петербург» 
лучшая подруга Марии.  - Маша очень тихий, 
спокойный и толковый человек. Витя тоже 
интеллигентный. Старался заработать как мог - 
чинил машины, например.

Мария работала с деньгами. До автосалона 
трудилась в банке, но 7 лет назад ушла в де-
крет. Через три года, когда ребенок пошел в 
детсад, устроилась кассиром.

- Она в этом автосалоне работала последние 
пять лет, - продолжает подруга. - О каких-то 
финансовых трудностях не говорили. 

Внешне Виктор с Марией тоже не нуждались 
в деньгах. Глава семейства выгодно поменял 
свою квартиру. Хватило на новое жилье и по-
держанный Mercedes-Benz C240.

Были и долги: у Марии на 86 тысяч и 75 
тысяч рублей, последний - за невыплаченный 
кредит. На Виктора банки тоже подавали в 
суд, он до сих пор числится в должниках на 
сумму 49 тысяч рублей. 

«ОСТАВИЛИ РЕБЕНКА У БАБУШКИ 
И ПОШЛИ НА ДЕЛО»

- Мария пришла на работу в выходные, - рас-
сказал «КП» источник. - Забрала деньги сразу 
из трех касс - 32 миллиона рублей!

Супруги оставили ребенка с бабушкой, а 
потом приехали за дочкой.

- Бабушка в понедельник должна была внучку 
забрать из школы, но девочка там не появля-
лась, - делятся близкие Марии. - Учителя стали 
звонить родителям, но их телефоны были вы-
ключены. Все трое пропали.

Пропавшую с деньгами семью ищут восемь 
дней. Возбудили уголовное дело по статье 
«присвоение в особо крупном размере». По 
ней кассиру грозит до 10 лет колонии. Но 
никаких зацепок у силовиков пока нет.

«Комсомолка» будет следить за этой детек-
тивной историей.

 ■ АФЕРА

Кассир автосалона 
украла 
32 млн рублей 
и сбежала вместе 
с мужем и дочерью

vk
.c

om

Друзья считали, что Кошелевы 
не знали проблем с деньгами.
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Николай ГЕРАСИМОВ

Вчера исполнилось 
110 лет со дня 
рождения 
женщины, много 
лет отвечавшей 
в СССР за культуру.

Те, кто не любил Фур-
цеву, называли ее «тка-
чихой». Да, она дей-
ствительно окончила 
фабрично-заводское 
училище в родном Вы-
шнем Волочке и работала 
на фабрике «Большевич-
ка». И у нее было только 
семь классов среднего 
образования. А высшее 
она получала по комсомоль-
ской путевке в Институте тон-
кой химической технологии, 
где больше занималась об-
щественной деятельностью. 
Строго говоря, к культуре она 
прямого отношения не имела, 
пока ее не возглавила.

Карьера Фурцевой - от тка-
чихи до одного из первых лиц 
государства - выглядит сказоч-
ной, словно в фильме «Свет-
лый путь». Но в 30-е и 40-е 

годы по комсомольско-пар-
тийной линии случались и не 
такие взлеты. Тем более в 50-е 
Фурцеву связывала дружба с 
Никитой Хрущевым (поговари-
вали даже о романе). В середи-
не 50-х Фурцева была первым 
секретарем Московского гор-
кома КПСС (то есть градона-
чальником). За три с лишним 
года, что она провела на этой 
должности, были построены 
стадион «Лужники» и гостини-

ца «Украина», началось 
возведение хрущевок, 
ставших спасением для 
тысяч москвичей, жив-
ших в бараках. И Фур-
цева лично отвечала за 
то, чтобы Фестиваль 
молодежи и студентов 
в 1957 году прошел 
без сучка без задорин-
ки. Например, в день 
открытия опасались 
давки, подобной той, 
что случилась на по-
хоронах Сталина: вся 
Москва высыпала на 
улицы, чтобы привет-
ствовать автоколонну 
с гостями фестиваля. 
У организаторов начи-

налась паника. И Фурцева все 
взяла в свои руки: посмотрев 
на карту Москвы, разделила 
автоколонну на два потока, 
параллельно двигавшихся к 
«Лужникам»… И в том же 1957 
году она очень сильно помог-
ла Никите Сергеевичу в битве 
с Маленковым, Кагановичем, 
Молотовым и примкнувшим 
к ним Шепиловым: эта компа-
ния мечтала снять Хрущева с 
поста главы государства и не в 

последнюю очередь благодаря 
ловким интригам Фурцевой 
потерпела крах. Екатерина 
Алексеевна после этой исто-
рии первой из советских жен-
щин стала членом Президиума 
ЦК. Правда, симпатии Хруще-
ва были переменчивы - и уже в 
начале 60-х Фурцева потеряла 
свой статус. Ее «перебросили 
на культуру», что, конечно, 
можно было рассматривать 
как понижение.

«Ткачиха» Фурцева счи-
талась одной из самых эле-
гантных женщин в СССР. По 
легенде, ее муж Николай Фи-
рюбин, когда поехал в качестве 
посла в Югославию, взял ма-
некен, в точности повторяв-
ший фигуру жены - и на не-
го шились или примерялись 
прекрасные платья. Помимо 
этого, в 50-е Фурцева попала 
на Каннский кинофестиваль 
и была совершенно очарова-
на Францией и французской 
модой. Душила ли она худож-
ников, мешала ли их свобо-
де самовыражения?.. Леонид 
Млечин, автор самой подроб-
ной на сегодняшний день био-
графии Фурцевой, считает, что 

она сама не так уж много реша-
ла в культурных вопросах: над 
ней стояли другие партийные 
начальники, каждый со своим 
представлением о прекрасном.

Со многими артистами и ре-
жиссерами она дружила, да-
же кокетничала. Вспоминают, 
как однажды она приподняла 
юбку и спросила у Олега Еф-
ремова: «Олег, ну скажи, у ме-
ня неплохие ноги?» «Фурцева 
была светлым пятном на фоне 
темного министерского цар-
ства», - считал автор «Баллады 
о солдате» Григорий Чухрай.

Царство «Екатерины III» 
закончилось осенью 1974 го-
да. Незадолго до этого вокруг 
нее развернулся скандал: она 
строила дачу и купила строй-
материалы в Большом театре 
по льготным ценам. Дачу ото-
брали (правда, вернув за нее 
25 000 рублей). Пошли разго-
воры о том, чтобы спровадить 
63-летнюю Фурцеву на пен-
сию. Она воспринимала это 
очень тяжело. Говорят, сказала 
подруге: «Что бы там ни было, 
я умру министром». А парал-
лельно с этим развернулась 
личная драма: муж встретил 
другую женщину.

В ночь на 25 октября Екате-
рина Алексеевна скончалась. 
Причиной смерти врачи на-
звали острую сердечную не-
достаточность.

Взлет Екатерины Алексеевны состоялся 
при Хрущеве, но и с Брежневым 
она смогла найти общий язык.

Екатерина ФУРЦЕВА:

Что бы там ни было, я умру министром

Человек и эпоха

У Фурцевой (слева) 
была прекрасная фигура, 

и она не стеснялась 
ее демонстрировать.

В Барнауле прошел фи-
нал конкурса «Сибир-
ская трансформация». 
Суть его изящна, как и 

участники на итоговом 
выступлении - избавиться 

от лишних килограммов. На протя-
жении трех месяцев конкурсанты 
ограничивали себя в еде, много 
занимались в тренажерном зале. 
И те, кто пропускал еду мимо рта, 
но не советы тренеров - мимо 
ушей, претендовали на призовые 
места. Организатор проекта «Си-
бирская трансформация», вице-
чемпион мира по бодибилдингу 
Александр Барбашин считает, 
что полным может быть только 
провал, а самое трудное - одолеть 
самого себя.

О
ле

г 
УК

ЛА
Д

О
В/

«К
П»

 - 
Ба

рн
ау

л

ФОТО-
ФАКТ

Еще больше 
фото - 
на сайте
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Татьяна 
Лютаева 
и Сара 
Джессика 
Паркер 

Звезда «Секса в боль-
шом городе» делала фейс-
лифтинг (подтяжку лица), 
пластику век и увеличи-
вала бюст. Однако из-за 
особенностей внешности 
пластические операции 
добавили Саре Джессике 
Паркер лишних лет. А вот 
ее ровесница Татьяна Люта-
ева обошлась без пластики 
и выиграла. Звезда «Гарде-
маринов» регулярно ходит 
к косметологу, делает уколы красоты и другие процедуры. Спорт, 
правильное питание и массажи помогают Лютаевой выглядеть на 
15 лет моложе цифр в паспорте.
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Александр 
Домогаров 
и Джонни 
Депп

Все проблемы с внеш-
ностью у нашего Алексан-
дра - из-за лишнего веса. 

Отеки, нездоровый 
цвет, мешки под 
глазами, второй 
подбородок  - все 
это уйдет, если 

артист похудеет, за-
ймется спортом и станет 
посещать косметолога. У 
Джонни Деппа из-за скан-
далов с бывшей женой 
Эмбер Херд нервы ни к 
черту, однако артист по-
стоянно сидит на диетах, 
тренируется, посещает 
личного косметолога, по-
этому выглядит моложе 
нашего Домогарова лет 
на десять.

Чулпан Хаматова 
и Анджелина 
Джоли

Скачки веса Джоли отобразились на ее 
лице - излишняя худоба спровоцировала обви-
сание кожи, появление новых складок и мор-
щин. Несмотря на то, что Анджелина делала 
подтяжку лица, ее эффект уже не так заметен, 
ведь в зависимости от индивидуальных особен-
ностей результат операции держится от 7 до 
10 лет. Ранние пластические операции на лице 
до добра не доводят, а вынуждают повторять 
их. Хотя каркас лица Джоли еще держится за 
счет установленного скулового импланта - это 
делают для коррекции формы щек.

А вот ровесница Джоли Чулпан Хаматова 
свежа и без косметики. Это все результат 
ЗОЖа и генетики. Чулпан против ботокса - счи-
тает, что актрисе нужны мимические морщины.

Читайте 
на сайте 

«Электроник 
и Сыроежкин 

построят 
в Сибири 
мужской 

монастырь: 
как сейчас 

живут 
братья 

Торсуевы»
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Марат 
Башаров 
и Леонардо 
ДиКаприо

И у Марата, и у Лео, 
которого, кстати, на днях 
россияне назвали лучшим 
актером десятилетия, всег-

да была склонность к 
лишнему весу. Но 
Башаров не за-
морачивается по 
этому поводу - лю-

бит вкусно поесть, 
а порой и выпить. Ле-

онардо тоже нарушает 
режим в свободные от 
съемок дни, но при этом 
много тратит на оздоров-
ление - окружил себя вра-
чами, разрабатывающими 
для него системы питания, 
поддержки организма. Ес-
ли бы у Марата были та-
кие спецы, то и он мог бы 
выглядеть моложе своих 
сорока с хвостиком.

Михаил 
Ефремов 
и Брэд Питт

Ефремов, осужденный за 
смертельное ДТП, отметил 
57-летие 10 ноября в заклю-

чении, а Питт отпразд-
нует его 18 декабря, 
и, к счастью, на сво-
боде. Тяга Михаила 
к алкоголю отраз-

илась на внешности: 
морщины, одутловатость, отеч-
ность...  - выглядит он старше 
своих лет. Спасти Ефремова 
может лишь пластическая хи-
рургия, которая вряд ли в его 
положении возможна.

Брэд тоже злоупотреблял 
спиртным, но завязал. Питт 
ежедневно тренируется, пользу-

ется услугами косметолога. 
У актера и мимические 

морщинки на месте, и 
тургор (уровень упру-
гости и эластичности 

кожи), как в 30 лет.
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Товар лицом
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Мы решили 
выяснить, 
кто после 

сорока выглядит 
лучше - 

наши звезды 
или их 

голливудские 
ровесники.

Две большие звезды 
не стесняются морщин 
и не признают пласти-
ку. Однако Муравьева 
не признает и диет  - 
немного похудела она 
лишь недавно. А вот 
Мерил Стрип следит за 
фигурой - плавает еже-
дневно, а в ее рационе 
только органические 
продукты. Впрочем, Му-
равьева тоже следит 
за рационом  - в част-
ности, не ест мясо. В 
итоге обе выглядят для 
своих лет прекрасно.
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Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Такая им досталась доля:
цветет Чулпан, 
стареет Джоли

Ирина Муравьева и Мерил Стрип 
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике

«Анекдоты»!

Старый Соломон Маркович 
уже столько отложил себе на 
черный день, что таки ждал 
его с большим нетерпением.

✱  ✱  ✱
Самое сложное при 

просмотре телепередачи 
«Что? Где? Когда?» - пе-
рестать думать: «Какой я 
молодец, что это смотрю, 
интеллектуал!»

✱  ✱  ✱
В Одессе:
- Мойшик, а как понять, шо 

такое «плохая наследствен-
ность»?

- Я думаю, Сема, это когда 
тебя вычеркнули из завеща-
ния.

✱  ✱  ✱
Меня напрягает, что в 

больницах на этажах ви-
сят плакаты про то, как 
нужно лечить болезни. 
Как будто врач будет 
меня осматривать и ска-
жет: «Ща, я что-то такое 
на третьем этаже видел!»

✱  ✱  ✱
- Люся, у тебя лишний вес!
- Это не лишний. Это за-

пасной!
✱  ✱  ✱

В детстве я ждал, ког-
да прогреется кинескоп, 
сейчас жду, когда у теле-
визора загрузится опера-
ционка. 

В чем прогресс?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. «Эк-
зекутор» в парилке. 8. С каким 
химическим элементом связаны 
изотопы пентий и септий? 9. «Всё 
культурненько, всё пристойненько 
и решен квартирный ...». 10. Сцени-
ческий талант. 13. Первенец Олега 
Табакова. 15. Игра в вышибалы 
по американским правилам. 16. 
Отступные родным невесты. 19. В 
какой реке живет самый большой 
грызун Евразии? 20. Что на дачном 
участке, согласно расхожей шутке, 
может с лихвой заменить занятия 
в тренажерном зале? 22. От чего 
умер трудившийся на шахте отец 
певицы Эдиты Пьехи? 23. Помеще-
ние в избе вместо холодильника. 
25. Кого все новшества удруча-
ют? 26. «Птица Ночного Солнца» 
у древних египтян.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какая 
голливудская звезда могла испол-
нить роль Руни Мары из фильма 
«Девушка с татуировкой дракона»? 

2. На кого испытательный срок 
распространяется? 3. С кем из 
французских драматургов дружил 
Сергей Набоков - брат знаменитого 
писателя? 5. Что входит в состав 
молекулы? 6. «Украинский Чапаев», 
фильм о котором поручил снять 
лично Иосиф Сталин. 7. «От тебя 
ни одного письма, ты уже теперь 
не ..., а гусь лапчатый». 9. Вскры-
тие из Уголовного кодекса. 11. 
Легендарный голкипер, двадцать 
два года защищавший ворота сбор-
ной Северной Ирландии. 12. Что 
может от репутации не оставить 
камня на камне? 14. Что порочит 
честное имя? 15. Что выдыхают 
курильщики? 17. Какой подарок 
привез с войны своим сыновьям 
герой драмы «Француз»? 18. Долж-
ность героя драмы «Чапаев». 21. 
В каком созвездии расположена 
планетарная туманность Призрак 
Юпитера? 24. Где работает дро-
восек?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Банщик. 8. Водо-
род. 9. Вопрос. 10. Артистизм. 13. Антон. 15. Доджбол. 16. Калым. 
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